
нее, масштабнее, эмоциональнее. 

Но даже самый незаурядный че-

ловек не в состоянии в ходе че-

тырехчасового общения решить 

все проблемы страны. Президент 

и его окружение не скрывают, 

что «Прямые линии» нужны для 

получения картины жизни, при-

ближенной к действительности, 

даже суровой.

А проблемы из года в год одни 

и те же: ЖКХ, чиновничий бес-

предел, коррупция, рост цен, 

снижение доходов, пенсии, со-

циальные гарантии, медицина, 

образование, обострения в мире. 

Задают президенту и личные 

вопросы (к примеру, в прошлом 

году Путина спросили о внуках), 

но это краем. Там, с другой сто-

роны экрана, – миллионы страж-

дущих и горстка счастливчиков, 

которым удается решить свой 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

За границу 
за покупками
7,5 млн поездок 
за рубеж совершили 
россияне 
за первые три месяца 
нынешнего года

Полковник 
просит 
вернуть 
награбленное
Для Дмитрия 
Захарченко 
еще не все потеряно?

СПОРТАРЕНА 11

Уравнение со всеми 
неизвестными

Какой 
предстанет 
сборная 
России на 
чемпионате 
мира по 
футболу?

Они – супер! 
Эти дети идут наперекор 

судьбе

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Наши граждане 
не могут занять 
в Цюрихе до 
получки и 
соглашаются на 
грабительские 
проценты, ибо 
зарабатываемых 
денег постоянно 
не хватает: не 
на бриллианты и 
«мерседесы», а на 
еду, лекарства и 
одежду

•В ФОКУСЕ•

Всего на вопросы граждан 

Владимир Путин отвечал 

15 раз: 11 – в качестве главы 

государства и четыре – как 

премьер-министр. Впервые 

«Прямая линия» состоялась 

24 декабря 2001 года и с той 

поры проходила ежегодно, 

кроме 2004 и 2012 годов. Ме-

няются времена, но жанр не 

выходит из моды. Подросло но-

вое поколение россиян, жаж-

дущих достучаться до первого 

лица государства.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
прошлом году на «Прямую 

линию» поступило около 

2 млн обращений. А ре-

корд установлен в 2015-м: 

3,25 млн. Вот и ныне чуть ли 

не 3 млн вопросов и пожеланий 

поступили в «точки сбора», 2 млн 

зарегистрированы, разложены по 

папкам. Откуда же такой ажио-

таж, возникающий всякий раз во-

круг общения главы государства 

со страной через телевизор? Да 

все оттуда. Жизнь учит: зачастую 

для человека это единственный 

шанс быть услышанным, решить 

жизненно важную проблему.

Только вот незадача: пре-

зидент при всем желании всем 

ответить не может. В среднем 

он общается с народом на «Пря-

мой линии» около четырех часов 

и успевает ответить на 70–80 во-

просов. Мастерство Владимира 

Путина в этом жанре растет год 

от года, он удерживает в голове 

огромный объем информации, 

легко оперирует цифрами и име-

нами. Шоу становится все красоч-

Спросить у Путина
Президент в 16-й раз поговорил с народом на «Прямой линии»

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Из 20 млн «официальных 

бедных» в стране более трети 

не смогут расплатиться по 

долгам перед коммерческими 

банками. Даже если перейдут 

на хлеб с водой и забудут до-

рогу на вещевой рынок.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

А еще 8,8 млн человек задолжа-

ли государству по штрафам ГАИ, 

примерно 4 млн – по коммуналь-

ным платежам, около миллио-

на – по алиментам. Совокупно 

непогашенная задолженность 

населения России перед всеми 

кредиторами уже превысила 

4 трлн рублей. Так подсчитала 

Федеральная служба судебных 

приставов, обязанная взыскивать 

эти деньги. Огромная сумма: чет-

верть всего федерального бюдже-

та – 2018, или более 2/3 нефтега-

зовых доходов российской казны.

Но использовать недра полу-

чается значительно лучше, чем 

заставлять граждан платить по 

счетам. Ибо более 8 млн должни-

ков перед банками – это лишь те, 

кто не платит по своим кредитам 

более 90 дней. А всего, по данным 

ВЦИОМа, опыт получения бан-

ковских кредитов имеют 67% рос-

сиян (три года назад было 58%). 

Банковский кредит стал вторым 

по популярности способом сроч-

ного получения денег (35% опро-

шенных). На первом месте – за-

нять в долг у близких (64%).

Но так ли страшен черт, как его 

малюют? По общей закредитован-

ности населения (то есть отноше-

нию долговых обязательств до-

мохозяйств банкам к уровню ВВП 

страны) Россия не входит даже 

в первую дюжину стран. В этом 

рейтинге лидирует Швейцария 

с показателем 128%. США занима-

ют 10-ю строчку, зато заокеанские 

данные поражают о бъемами: 

в сфере автокредитовани я 

американцы задолжали около 

1,14 трлн долларов, об ъем дол-

гов по кредитным картам достиг 

1,12 трлн, объем студенческих 

кредитов – 1,28 трлн, а ипотечных 

кредитов – 8,82 трлн долларов.

Однако американские про-

центные ставки по кредитам 

для нас тоже удивительны: ипо-

течный кредит – 4,125% (фикси-

рованная ставка), автокредит – 

0,5–1% (на Toyota Camry, Honda 

Accord, Honda Civic) или 3% на 

премиальные автомобили. Лишь 

ставки по кредитным картам мо-

гут быть и 20%, и 25% годовых 

(но с длинным льготным пери-

одом). Однако эти долги можно 

накопить и обменять на кредит 

«на личные нужды» со ставкой 

6%. Неудивительно, что амери-

канцы почти поголовно живут 

взаймы, а в случае нежданной 

беды бестрепетно идут в банк 

за реструктуризацией или за-

морозкой накопившихся долгов. 

И банкиры помогают, ибо нельзя 

резать несушку, даже 

временно приболев-

шую...

Кругом должны

Ее честный хлеб
•НА ПРОЩАНИЕ•

«Все снимают, как могут. Кира Муратова – 

как хочет» – так оценил когда-то режиссер 

Роман Балаян, автор знаменитых «Полетов 

во сне и наяву», уникальный авторский 

стиль своей гениальной соотечественницы 

и коллеги, которая вчера ушла из жизни 

в Одессе. Печальную новость поведал муж 

и соавтор Киры Георгиевны, художник, 

сценарист, актер Евгений Голубенко.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Творчество Киры Муратовой и впрямь не 
укладывается в привычные рамки сюжетосло-
жения, а тем более в железобетонные схемы 
соцреализма, борьбе с которыми она в свое 
время отдала щедрую дань. По словам самой 
Киры Георгиевны, ей всегда надо было за-
лезть в нутро человека, не всегда, увы, самое 
светлое, а такой интерес в советские годы не 
поощрялся...

Выпускница ВГИКа, ученица режиссера 
и педагога Сергея Герасимова, она дебюти-
ровала вместе со своим первым мужем Алек-
сандром Муратовым на Одесской киностудии 
достойным, хотя и не великим фильмом «Наш 
честный хлеб». Ее первые самостоятельные 
ленты – «Короткие встречи» и «Долгие про-
воды» – явили уже иной уровень мышления, 
иную степень проникновения в сложный 
внутренний мир человека. Их тут же начали 

склонять на партсобраниях и в печати, угля-
дев в камерных мелодрамах «безыдейность», 
«внимание к болезненным проявлениям 
действительности», «подражание западным 
образцам» и другие смертные грехи.

Она уехала в Ленинград, пыталась ра-
ботать там. Сняла на «Ленфильме» картины 
«Познавая белый свет» и «Среди серых кам-
ней». Их обе изрезали до неузнаваемости, 
выпустили в прокат мизерными тиражами. 
Во втором случае в знак протеста против 
оголтелого цензорского произвола она 
сняла с титров свое имя, подписавшись обе-
зличенным псевдонимом Иван Сидоров. Но 
самобытная, неуступчивая личность автора 
проглядывала даже в этих кастрированных 
лентах.

Настали годы вынужденного простоя. Не 
давая работать по специальности, ей изобре-
тали должности и профессии. Кира Георгиевна 
поработала студийным библиотекарем, хра-
нителем музея и даже инженером по научной 
организации труда. Избавление от этого 
унизительного существования ей принесла 
перестройка. В 1987-м Муратовой вернули 
диплом режиссера, выпустили на экран про-
лежавшие 16 лет на полке многострадальные 
«Долгие проводы», которые произвели фурор 
на международных кинофестивалях и были 
немедленно признаны шедевром.

Пришла долгожданная творческая свобода. 
Но Кира Георгиевна осталась верна самой 
себе. В 1989 году она сняла свой новый «полоч-
ный» фильм – «Астенический синдром», став-
ший сенсацией Берлинского кино-
фестиваля, с которым руководство 
Госкино долго не знало, что делать. 

ЕКАТЕРИНА БИЛЫХ

СПЕЦИАЛИСТ ПО СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ
– Не видела пока такой марки-
ровки. А вообще обращаю вни-
мание только на срок годности 
и, конечно, на вкусовые качества 
хорошо знакомых продуктов.

НИНА ПЬЯНОВА

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Я в магазины почти не хожу – 
покупаю фермерские продукты 
на рынке. Денег трачу больше, но 
зато получаю качественную еду. 
Никаким маркировкам я не верю.

ГЕРМАН МАРУСОВ

СТРОИТЕЛЬ
– Конечно, смотрю на цену, а со-
став без лупы прочитать совер-
шенно невозможно. А если по-
явятся на упаковках «светофоры», 
то, может быть, попроще станет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Смотрим на этикетку
С июня стартовал проект Роспотребнадзо-

ра по маркировке продуктов «Светофор». 

Зеленый, желтый и красный цвета инфор-

мируют о содержании красителей, транс-

жиров, соли и сахара. Обращают москвичи 

внимание на такие предупреждения или 

все-таки главное – это цена? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Кира Муратова вместе с Владимиром Высоцким 

в фильме «Короткие встречи».

курсы 
валют

$61,8125 (–0,1939)

€73,0686 (+0,2049)
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вопрос. К ним, из горстки, едут 

журналисты, с опаской относятся 

чиновники. Однако в последние 

годы даже прямое обращение 

к главе государства не дает га-

рантий. Так, старшеклассник из 

Нефтеюганска Данила Прилепа, 

который в прошлом году просил 

президента решить квартирный 

вопрос, ныне вновь рвется на 

«Прямую линию». Потому что 

ситуация только усугубилась: его 

семью очередников отодвинули 

назад в очереди на жилье. Во всем 

виноваты, по словам школьника, 

«бюрократия и коррупция».

Жительница Ставрополья Ва-

лентина Саковская, пострадав-

шая во время паводка, пожало-

валась на местных чиновников, 

требовавших денег за справки, 

чтобы выплатить положенные 

компенсации. Сейчас Валенти-

на вместе с семьей живет в новом 

доме, но сетует, что ее земляки, 

пострадавшие от паводка, как 

и она, так и не получили поло-

женных компенсаций.

Анастасия Вотинцева из Ижев-

ска, которая пожаловалась на 

аварийный дом в ходе прошло-

годней «Прямой линии», весной 

справила новоселье и украсила 

новую квартиру фотографиями 

Сочи, где она отдыхала с семьей 

по путевке, подаренной на день 

ее рождения Владимиром Пути-

ным. Но для этого президенту 

потребовалось лично посетить 

аварийный дом и на месте раз-

бираться в ситуации. Но чуде-

са – товар штучный, массовому 

производству не поддается.

Правда, надо отметить, что 

в последние годы вокруг «Прямой 

линии» возникает зона турбулент-

ности, в которой потряхивает на-

чальство разных уровней. Вот и на 

этот раз вопрос о подмосковном 

застройщике, затягивающем стро-

ительство оплаченных квартир, 

накануне 7 июня обрел политиче-

ское звучание. Последовали угро-

жающие телесюжеты. Впрочем, 

проблема обманутых дольщиков 

не раз всплывала в ходе предыду-

щих «Прямых линий». После чего 

родились поправки в  214-й закон, 

призванные защитить интересы 

частных инвесторов. Но и он, по 

свидетельству нынешних под-

московных бедолаг, дольщиков 

не спасает. А есть еще обманутые 

вкладчики прогоревших банков 

– и о них президент также неодно-

кратно говорил.

Потому, видимо, на этот раз 

в Кремле решили призвать к уча-

стию в разговоре со стра-

ной и глав регионов, и 

членов правительства. 
с. 2
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Сдан в эксплуатацию очередной участок автострады 
Москва – Санкт-Петербург с разрешенной скоростью 150 км/ч. Дорога от Твери до 

Великого Новгорода теперь займет меньше двух часов

В Госдуме открылась выставка патриотической
одежды, где в коллекциях модельеров представлены выборы и инаугурация 

президента РФ 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Кирилл
патриарх РПЦ

– Я каждый день за-

нимаюсь спортивны-

ми у пра ж нени ями. 

Это держит в тонусе 

и формирует волевые 

качества, поэтому ре-

комендую всем батюшкам физически 

совершенствоваться.

Вениамин 
Кондратьев
губернатор 

Краснодарского края

– Газ в разы дешевле 

бензина. Нам надо на-

чинать активно пере-

водить технику на газомоторное топли-

во.

Юрий Трутнев
полпред президента 

в ДФО 

 – Россия точно не про-

играет от климатиче-

ских изменений. Для 

нашей страны глобаль-

ное потепление несет 

значительные плюсы.

Дмитрий Губерниев
телекомментатор

– Хорошо, что нам не 

надо ехать на чемпи-

онат мира. И уезжать 

обратно не надо. Мы 

дойдем пешком. И уй-

дем пешком.

Джузеппе Конте
премьер Италии

– Мы станем поборни-

ками открытости по 

отношению к России, 

которая укрепила свою 

международную роль 

в решении различных 

геополитических кризисов. Мы станем 

инициаторами пересмотра системы 

санкций, начиная с тех, которые угне-

тают гражданское общество.

Михаил 
Салтыков-Щедрин
писатель 

(из письма Н.А. 

Белоголовому, 8 

июня 1882 года, 

Ораниенбаум)

– А мне еще пишут разные провинци-

альные незнакомцы: напрасно-де Вы 

держите такой унылый тон в Ваших 

сочинениях, надо, дескать, ободрять. 

Да где же взять материалов для обо-

дрения?

За границу за покупками
с. 1

с. 1
Чтобы, так сказать, 

раздавать поручения 

и тумаки в прямом эфи-

ре. Губернатор Московской об-

ласти Андрей Воробьев призвал 

подчиненных «уделить особое 

внимание проблемам жителей 

Московской области, которые мо-

гут быть озвучены во время «Пря-

мой линии» с президентом РФ». 

Как будто после четверга эти проб-

лемы потеряют актуальность…

Автор этой заметки впервые 

(не как журналист, а как граж-

данин) через специальный кол-

центр задал два вопроса прези-

денту. Первый касается того, как 

обеспечить лечение возрастных 

онкологических больных в ста-

ционарах, не требуя от них пред-

варительно собирать анализы и 

тратить уйму денег и драгоценно-

го времени на это. Моя 90-летняя 

Спросить у Путина

•ЭХО•

7,5 млн поездок за границу соверши-

ли россияне за первые три месяца 

нынешнего года. Это, как свидетель-

ствует Росстат, на 11% больше, чем 

за тот же период 2017-го. Причем 

львиная доля поездок (почти 83%) 

приходится на страны дальнего за-

рубежья.

БОРИС ЗАГОРЯНСКИЙ

Куда и зачем отправлялись наши граж-

дане? Спешили к теплому морю? Да, по-

граничники зафиксировали 490 тысяч 

поездок в Таиланд. Но это лишь 2-е ме-

сто. А лидирует с большим отрывом не 

имеющая знойных пляжей Финляндия: 

736 тысяч поездок. Что же там такого 

привлекательного? Для питерцев, жи-

телей северо-запада России ответ оче-

виден: шопинг. Наши едут туда за более 

дешевыми и качественными продукта-

ми, в том числе санкционными: сырами, 

маслом, йогуртом, ветчиной, колбаса-

ми, сосисками, рыбными товарами. А 

также за детской и взрослой одеждой, 

бытовой техникой, различными пред-

метами, используемыми на кухне...

Много ли можно привезти? Финны 

не ограничивают, а по российским 

правилам разрешается беспошлинно 

ввезти 50 кг продуктов, не более чем на 

1500 евро. Однако лимит на продукцию 

животного происхождения (колбасу, 

сливочное масло, сыр, йогурты и т. д.) 

куда жестче: всего 5 кг на человека. Вот 

почему по пути в Финляндию можно 

видеть россиян, стоящих у дороги с пла-

катом «Есть виза» или «Попутчик». За 

1000 руб лей они поедут вместе с вами, 

например, в Лаппеэнранту или куда-то 

еще, а на обратном пути провезут через 

границу дополнительные 5 кг ваших 

продуктов. Широко используют «по-

путчиков» предприниматели, которым 

надо доставлять в Россию для продажи 

100–150 кг снеди.

За весь прошлый год Финляндия по 

числу поездок россиян (3,63 млн) усту-

пила только популярным у курортников 

Турции (4,66 млн) и Абхазии (4,36 млн). 

В Суоми наши люди оставляют ежегодно 

более полумиллиарда долларов.

Но вернемся к нашему квартальному 

рейтингу. Третье место в нем занял Ки-

тай – 413 тысяч посещений российски-

ми гражданами. И здесь тоже немалую 

роль играет приграничная торговля. 

Она притягивает прежде всего жите-

лей Приморского, Хабаровского, Забай-

кальского краев, Иркутской, Амурской 

областей. Впрочем, не только торговые 

интересы влекут в Поднебесную. Тысячи 

наших жителей купили там жилье и мо-

таются туда-обратно. А еще в Китай едут 

на популярные морские курорты, в том 

числе на острове Хайнань, где можно 

купаться круглый год.

Едем дальше. На 4-м месте Эстония, 

у которой, между прочим, были серьез-

ные проблемы в этой сфере в 2015-м, 

когда на треть обвалился турпоток из 

России. Эстонцы постарались вернуть 

наших туристов, и поток начал расти 

(409 тысяч пересечений границы рос-

сиянами). Но три четверти наших граж-

дан приезжают в Эстонию с коротким 

однодневным визитом, без ночевки. 

Речь опять-таки о шопинге. Товары 

здесь дешевле, чем в Финляндии, вы-

бор большой. Ну а настоящих туристов 

Эстония завлекает дешевыми поездками 

на выходные (три дня – две ночи) с раз-

мещением в двухместном номере в цен-

тре старого города, включая завтрак и 

экскурсию пешком. Много туристов из 

Псковской области, Санкт-Петербурга, 

Москвы.

Далее в рейтинге идут Арабские Эми-

раты (352 тысячи), Германия, Польша, 

Турция, Италия (более 200 тысяч). На 

10-м месте Вьетнам, дальше Грузия – 

162 тысячи поездок из России. Кстати, 

турпоток в Грузию в последние годы рас-

тет стремительно, в минувшем году чис-

ло поездок наших граждан превысило 

миллион – интересные места, привет-

ливые люди, организованный туристи-

ческий бизнес и цены привлекательные.

А вот во Франции и Испании не было 

большого потока россиян в I квартале. 

Не сезон, да и дороговато при нынешнем 

валютном курсе... Т

В Россию за те же три месяца прибыло 
гораздо меньше иностранцев – 4,3 млн по-
ездок. В без условных лидерах – китайцы.

КСТАТИ

Ее честный хлеб
НА ПРОЩАНИЕ

О ЧЕМ СКАЗАЛ ПРЕЗИДЕНТ 7 ИЮНЯ 2018 ГОДА

В нем одна из героинь 
фильма впервые в со-
ветском кино произнесла 

вслух, да еще тщательно артику-
лируя, смачное матерное слово, 
которым она характеризовала 
окружающую ее (и нас) действитель-
ность. Кто тогда, на волне радужных 
перестроечных надежд, мог предви-
деть, что диагноз Киры Муратовой 
окажется столь исчерпывающе 
и убийственно точным?

После развала Советского Союза 
она осталась жить в Одессе, которая 
не была ее родным городом, но ко-
торый она полюбила со всей его гря-
зью, шумом и неустроенностью. «Так 
узник любит свою темницу, а боль-
ной – болезнь», – повторяла она 
в интервью. Родившаяся в 1934 году 
в королевской Румынии от русского 
отца и матери-еврейки, Кира Геор-
гиевна не была «щирой украинкой», 
она и языка толком не знала. Могла 
объясниться на базаре – и только.

К чести часто сменяющихся укра-
инских властей, они не пытались 
диктовать великой Муратовой, о чем 
ей снимать, что говорить в пуб-
личных интервью. Человек незави-
симый, чурающийся политики, а тем 
более светских тусовок, которые 
искренне ненавидела, Кира Георги-
евна была удостоена всех высших 
наград и почестей, которые возмож-
ны в искусстве, но жила в своем вну-
треннем, тщательно оберегаемом 
ею мире. И, несмотря на финансо-
вые трудности, на мизерные бюдже-
ты фильмов, Муратова до окончания 
творческой карьеры (в 80 лет она 
заявила об окончательном уходе из 
кино), была свободной в своих твор-
ческих исканиях.

В фильмах «Увлеченья», «Чувстви-
тельный милиционер», «Три истории», 
«Чеховские мотивы», «Настройщик», 
«Два в одном», «Мелодия для шарман-

ки», «Второстепенные люди», «Вечное 
возвращение», которые с триумфом 
прошли по фестивальным экранам, 
она, как мне кажется, смогла сполна 
выразить себя, свое уникальное ми-
роощущение, состоявшее из сплава 
реализма и гротеска, мрака и света, 
земного и божественного.

Ей помогали в этом процессе 
самопознания как украинские 
и, в частности, одесские актеры, 
в том числе и непрофессиональные, 
которых она любила снимать в своих 
фильмах, так и корифеи российского 
кино. Среди них Владимир Высоц-
кий, Нина Русланова, Зинаида Шар-
ко, Олег Табаков, Алла Демидова, 

Сергей Маковецкий. А Рената Лит-
винова во многом благодаря работе 
с Кирой Муратовой превратилась 
в поистине культовую фигуру.

Всякий, кто хоть ненадолго сопри-
касался в творчестве с Муратовой, 
признавал ее гениальность. У всех 
складывалось ощущение, что она 
была поцелована Богом. Ее филь-
мы действительно не спутаешь ни 
с чьими другими, как не спутаешь ки-
нематографические фрески Сергея 
Эйзенштейна, Андрея Тарковского, 
Сергея Параджанова, Алексея Гер-
мана. Ее судьба и фильмы – отныне 
в этом недосягаемом ряду. Т

мать добивалась помощи четыре 

месяца – столько ушло на обсле-

дования и беготню по поликли-

никам. Про деньги я умолчал. 

Второй вопрос касался полиции, 

которая не защищает простых 

граждан от бандитов. Наряд, 

вызванный через службу 102, не 

выехал на место преступления, 

а на жалобу мне ответили: все 

в рамках закона.

Надеюсь, рано или поздно 

я все-таки получу ответы на свои 

вопросы. Но 7 июня мои сугубо 

личные проблемы потонули в 

сонме проблем миллионов граж-

дан России. Наверное, так и долж-

но быть. Ведь, как пелось в ныне 

позабытой песне, «в слове «мы» 

сто тысяч «я». Главное, есть стра-

на – и есть президент, который 

за все и на все вопросы ответит. 

Значит, жизнь продолжается.

Вчерашний разговор Владимира 

Путина со страной охватил массу 

тем, вопросов и проблем, напря-

мую касающихся миллионов на-

ших сограждан. По горячим сле-

дам мы цитируем высказывания 

президента.

О росте доходов
Заработные платы выросли за год на 
1,9%, а доходы – на 3,8%. Не каждый че-
ловек это ощущает. Но это объективная 
статистика.

О правительстве
Если бы мы полностью сменили прави-
тельство, потребовалось бы минимум 
два года на вхождение его в работу. Это 
потеря времени. Поэтому правитель-
ство значительно обновлено и его со-
став оптимален.

О росте экономики
Мы вышли на траекторию устойчивого 
роста. Это пока скромный, небольшой, 
1,5% за прошлый год, рост. Растет про-
мышленность, сельское хозяйство.

О снижении бедности, 
инновационном развитии
Есть понимание, что делать и как 
делать, чтобы добиться успеха: не-
обходимо персонифицировать от-
ветственность, понятно, откуда мы 
можем взять дополнительные ресур-
сы – 8 трлн рублей – за счет эффек-
тивного использования средств, за 
счет настройки налоговой политики. 
Правительству поставлена задача: 

значительно повысить благосостояние 
пенсионеров и таким образом вдвое 
сократить число людей, живущих за 
чертой бедности.

О налогах
Повышение налога на высокие доходы 
признано нецелесообразным, также 
решено отказаться от введения налога 
с продаж.

О росте цен на бензин
Это недопустимо, но надо признать, что 
это результат неправильного регулиро-
вания энергоресурсов. Сейчас принято 
решение отменить повышение акцизов, 
действующие акцизы снижены. Ситуа-
ция нормализуется.

О футболе
Надеюсь, что сборная России «выстре-
лит» на ЧМ-2018 и покажет свои лучшие 
качества. Инфраструктура ЧМ-2018 
должна полностью использоваться по 
назначению, стадионы не должны пре-
вращаться в рынки.

О дальневосточном гектаре
Программа работает при всех ее из-
держках. Нельзя говорить, что лучшие 
участки захватили чиновники, надеюсь, 
что это не так, но мы дополнительно 
проверим. Однако интерес к программе 
есть.

О доступности авиабилетов
Принято решение об обнулении НДС 
на авиабилеты на Дальний Восток, это 
должно привести к снижению цен на 
авиаперелеты.

Об обвинениях в адрес 
России со стороны Запада
Это способ сдерживания России. Обви-
нения создают базу для применения мер 
сдерживания. Делается это, потому что 
Россия представляется угрозой, конку-
рентом. Необходимо налаживать диалог, 
выстраивать нормальные отношения. 
Понимание этого постепенно приходит 
к нашим партнерам. Мы должны защи-
щать свои интересы, но вести поиск ком-
промиссов, убеждать наших партнеров, 
что их политика бесперспективна.

О санкциях
Введение санкций в одностороннем по-
рядке не решает проблем, а их усугубляет. 
В Латвии сотни тысяч людей объявлены 
«негражданами». Там выдумано такое 
понятие, впервые в мировой практике, 
ограничивающее права жителей. Но ре-
шить эту проблему посредством санкций 
невозможно, мы будем вести диалог с на-
шими европейскими партнерами, чтобы 
им было стыдно за нарушение прав жите-
лей европейской страны, члена ЕС.

О торговых войнах
Введение запретительных пошлин в 
отношении Канады и ЕС связано с праг-
матичными интересами США, как их 
понимает нынешнее руководство. Но 
приходит осознание того, что таким об-
разом невозможно добиться успеха. 
Необходимо договариваться.

О мировой войне
Понимание того, что третья мировая 
вой на может оказаться концом циви-
лизации, должно сдерживать нас от 

крайних и опасных для современной ци-
вилизации действий на международной 
арене.

О Донбассе
Людей на этих территориях не запугать. 
Мы оказываем им помощь и будем про-
должать это делать. Военная интервен-
ция Украины там была бы ошибкой.

О социальных сетях
Мы не собираемся ничего закрывать. 
Я знаю ситуацию вокруг Telegram. Легче 
всего запретить. Я буду побуждать спец-
службы находить решения без ограни-
чения свободы в интернете.

О блогинге
Блогеры живут за счет рекламных денег. 
Можно подумать о законодательной 
формализации этой формы занятости.

О космосе
Россия в ближайшие несколько лет пла-
нирует запустить 600 спутников связи и 
зондирования Земли. Это будет прорыв. 
Мы должны вернуть себе первенство по 
запускам.

О продолжении жизни и 
онкозаболеваниях
Мы пойдем по пути ранней диагно-
стики онкозаболеваний. Необходимо 
добиться их выявления на уровне 70%. 
Следует уделить больше внимания 
ядерной медицине. Химиотерапия 
должна быть эффективной и совре-
менной. Необходимо дооборудовать 
онкоцентры. На эту программу будет 
выделен 1 трлн рублей.

Всякий, кто 
хоть ненадолго 
соприкасался 
в творчестве 
с Муратовой, 
признавал ее 
гениальность
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Кругом должны

Полковник просит вернуть награбленное
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

«Нет у вас методов против Кости Са-

прыкина», – смеялся в знаменитом 

фильме карманник Кирпич после 

того, как успел сбросить украден-

ный в трамвае кошелек. И пришлось 

оперативнику МУРа Глебу Жеглову 

подбрасывать этот кошелек в карман 

преступнику, ибо «вор должен сидеть 

в тюрьме». Помните этот эпизод?

АНДРЕЙ ЮРОВНИК

Но, как говаривал философ Гегель, исто-

рия повторяется дважды: первый раз – как 

трагедия, а второй – в виде фарса. Имен-

но такой фарс ныне творится на наших 

глазах. Адвокаты экс-полковника МВД 

Дмитрия Захарченко, арестованного 

полтора года назад по обвинению во взя-

точничестве и коррупции (следствие по 

трем эпизодам завершено, обвиняемый 

знакомится с материалами), потребова-

ли вернуть родственникам подсудимого 

конфискованное у него имущество.

А имущество немалое. Как следует из 

материалов уголовного дела, в ходе обыска 

следователи в одной квартире обнаружили 

и изъяли 600 тысяч евро, 20 тысяч долла-

ров и 19,5 млн рублей, а в другой – 340 млн 

рублей, почти 1,5 млн евро, 124 млн дол-

ларов и полукилограммовый слиток золо-

та. В декабре прошлого года Никулинский 

суд по иску Генпрокуратуры изъял в до-

ход государства более 10 квартир (ранее 

следователи говорили о 27 квартирах экс-

полковника) и несколько дорогих инома-

рок. Обеспечительный арест был наложен 

также на движимое и недвижимое иму-

щество – земельные участки, жилые и не-

жилые здания, престижные автомобили.

Что удивительно: происхождение тех 

миллиардов полковника МВД до сих пор 

не выяснено, следствие продолжается. За-

харченко предъявили обвинения в полу-

чении трех взяток: одной – наличными 

в сумме 800 тысяч долларов, еще двух – 

дисконтной карточкой, которой он поль-

зовался в ресторане, и оплаченным отды-

хом в Сочи. По этому поводу в некоторых 

российских СМИ появились версии, что 

найденные наличные деньги были «обща-

ком» некой группы высокопоставленных 

российских силовиков, а полковник За-

харченко являлся лишь «казначеем».

И вот теперь, как заявили адвокаты экс-

полковника, «руководство СК отменило 

постановление следователя о признании 

вещественными доказательствами около 

9 млрд рублей, изъятых в квартире сводной 

сестры Захарченко, у его матери, в служеб-

ном кабинете, а также в автомобиле, кото-

рым он иногда пользовался. На основании 

этого мы обратились в Никулинский суд 

с ходатайством о пересмотре требования 

Генпрокуратуры об обращении в доход го-

сударства имущества Захарченко в связи с 

вновь открывшимися обстоятельствами…»

Юристов можно понять: если имуще-

ство уже не вещдоки преступления, его 

нужно вернуть владельцу. Кому? Адвокаты 

Захарченко и он сам уверены, что вернуть 

нужно хотя бы родне экс-полковника. Тем 

более прецеденты уже имеются. Год назад 

ТАСС сообщил, что экс-руководительнице 

департамента Минобороны Евгении Васи-

В Германии потре-

бительские кредиты 

еще дешевле: от 1,69 

до 3,99% – в зависимости от 

запрашиваемой суммы и сро-

ка кредита. А в Великобрита-

нии – 1,5%, во Франции – 1,82%, 

в Финляндии – 0,25%.

В российских банках циф-

ры иные. В Москве средняя 

ставка на потребительский 

кредит – 19–23%, на ипотеку – 

12–14%, автокредит – 15–17%, 

хотя у автодилеров случаются 

льготные программы. Впрочем, 

не торопитесь обвинять наших 

банкиров в жадности. Пока ЦБ 

держит ключевую ставку на 

уровне 7,5% годовых (мини-

мальная процентная ставка, по 

которой ЦБ предоставляет кре-

диты коммерческим банкам), 

других условий кредитования 

населению ожидать не прихо-

дится. Для сравнения: ФРС США 

установила ключевую ставку в 

1,75%, Европейский централь-

ный банк – в 0%, Банк Англии – 

в 0,5%, Банк Канады – в 1,25%, 

Банк Швейцарии – в минус 

0,75%...

Но наши граждане не могут 

занять в Цюрихе до получки и 

соглашаются на грабительские 

проценты, ибо зарабатываемых 

денег постоянно не хватает: не 

на бриллианты и «мерседесы», 

а на еду, лекарства и одежду. 

Объединенное кредитное бюро 

обнародовало данные, согласно 

которым около 60% экономиче-

ски активных россиян имеют 

кредиты или выплачивают их за 

своих родственников. А по дан-

ным РАНХиГС, у 4% россиян, 

взявших в банке кредит, сумма 

доходов меньше ежемесячно-

го платежа по долгу. Примерно 

10% должны отдавать банку от 

50 до 75% всего заработка. Каж-

дому четвертому банковский 

кредит стоит от 25 до 50% всех 

поступлений.

Причина понятна. Послед-

ние четыре года у россиян ста-

бильно падали личные доходы, 

и перспективы тоже не радуют: 

в мае вместо ускорения роста до 

темпов «выше мировых» про-

мышленность из стагнации 

снова покатилась в рецессию: 

индекс деловой активности 

упал с 51,3 до 49,8 пункта, рост 

производства замедлился прак-

тически до нуля. Доля убыточ-

ных компаний в стране выросла 

с. 1

4,125%
составляет ставка ипотечного кредита в США. 
Она фиксированная

12–14%
средняя ставка по ипотеке в Москве

Российский аналог Skype с высоким уровнем 
защищенности представила корпорация «Ростех». Этот сервис может передавать 

на мониторы видео в формате Full HD

Самым богатым россиянином стал владелец НЛМК
Владимир Лисин. По оценке экспертов Bloomberg Billionaires Index, его состояние 

достигло 20,19 млрд долларов
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Николай Лукинский
юморист

– Хотел купить билет и поехать с внуком 
в Москву смотреть матч открытия хотя 
бы в фан-зоне. Но дочка отговорила: не-
чего ребенку в толчее делать. Придется 
смотреть по телевизору. Есть у меня одно 
преимущество перед другими россий-
скими болельщиками: я могу болеть аж 
за три команды! Это Россия, Нигерия и 
Испания. С Россией и так все понятно, из 
Нигерии родом мой зять. А дочь живет 
в Испании. Вот такие повороты судьбы. 
Так что шансы на успех у меня повыше, 
чем у моих друзей-болельщиков.

Михаил Боярский
артист
– Неважно, какое место займут наши. 
Пусть победит сильнейший. К россий-
ской сборной это определение не под-
ходит, будем объективными. Главное 
в предстоящем чемпионате – новые 
стадионы, престиж страны, возможность 
продемонстрировать нашу доброжела-
тельность и гостеприимство. Докажем 
миру, что мы цивилизованная, добрая и 
спортивная страна. Здесь у нас больше 
шансов, чем на поле.

Максим Шевченко
журналист, общественный деятель

– Как москвич жду с ужасом этого со-
бытия: мою улицу с ее плохими дорогами 
и бесконечными стройками еще и на-
воднит толпа пьяных болельщиков… 
Проведение подобных масштабных спор-
тивных праздников в не слишком благо-
получной стране пахнет показухой. Да и 
болеть за сборную отвратительно играю-
щих миллионеров у меня настроения нет. 
Так что не обессудьте.

Павел Пожигайло
член Общественного совета при 

Министерстве культуры

– Болеть не буду, меня больше занимает 
хоккей. Телевизор, быть может, вклю-
чу интереса ради, но положительных 
эмоций наш футбол давно не дарит. Он 
перестал быть в полной мере мужским 
видом спорта, пребывает в упадке. 
Неловко за тренеров и за спортивное 
руководство. В те годы, когда на поле 
выходили Аршавин с Павлюченко, еще 
какой-то азарт возникал. А в сегод-
няшней сборной не за кого зацепиться 
взглядом, все серо.

Максим Кононенко
публицист

– Жду чемпионат с интересом, поскольку 
раньше большие международные меро-
приятия проходили мимо меня. Впрочем, 
и недавнее «Евровидение» я ждал с на-
деждами, а в итоге так и не заметил, 
не понял, что это было. Не хотелось бы, 
чтобы похожая история случилась и 
с футболом.

Виктор Гусев
спортивный комментатор

– Уникальный случай: наша страна полу-
чила право на проведение чемпионата 
мира. Многие поколения болельщиков 
не застали этого события, а нам повезло. 
В моей жизни больше такого точно не 
будет. С детства, с 1966 года, я смотрю 
чемпионаты, а позднее комментировал 
целых семь! Конечно же, буду болеть за 
наших, хотя российская сборная, мягко 
скажем, не слишком обнадеживает. Но 
футболистам дается отличный шанс по-
казать себя миру и опровергнуть нега-
тивные прогнозы. А вдруг?!

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы собираетесь 
болеть за нашу 
сборную?
На следующей неделе в Москве 

открывается долгожданный чемпионат 

мира по футболу. Счет пошел на дни 

и даже на часы. С какими чувствами 

мы его встречаем? Чего ждем от этого 

события планетарного масштаба? 

А тут еще накануне сборная России 

установила антирекорд: семь матчей – и 

ни одной победы... И что с этим делать?

ВОПРОС «ТРУДА»

Сегодня занять 
денежные средства у 
своих родных и близких 
не получится – у них 
денег просто нет

В отличие от большинства россиян, наши олигархи платят по счетам. А куда им деваться? 
В конце мая Reuters сообщало, что попавший под американские санкции Виктор Вексель-
берг и контролируемая им Группа «Ренова» срочно выплатили кредиты западным банкам на 
сумму свыше 1 млрд долларов. А спустя две недели швейцарские банки UBS, Credit Suisse, 
опасаясь санкций со стороны США, заблокировали средства на личных счетах российского 
олигарха...

А В ЭТО ВРЕМЯ

до 34,9%, информирует Росстат. 

«С экономикой явно что-то по-

шло не так», – констатирует ди-

ректор аналитического депар-

тамента «Локо-Инвест» Кирилл 

Тремасов.

В этих условиях приходится 

скрести по сусекам. На днях 

премьер Дмитрий Медведев 

подписал постановление, со-

гласно которому россияне смо-

гут «использовать материнский 

капитал на погашение креди-

тов вне зависимости от сроков 

возникновения долговых обяза-

тельств». Изначально выплата 

имела конкретную цель – под-

держку рождаемости, а теперь 

эти деньги будут потрачены 

просто потому, что других нет 

и, видимо, не предвидится.

З а т о  с н о в а  о ж и в и л и с ь 

м икрофинансовые организа-

ции – МФО. По прошлому году 

прирост клиентов составил 

37%, а ныне поток еще рас-

тет. «Займы МФО пользуются 

спросом в населенных пунктах 

с населением меньше 50 тысяч 

человек и у людей с доходом, 

не превышающим 30 тысяч ру-

блей. Кроме того, наши клиенты 

зачастую не могут подтвердить 

свой доход справкой с места ра-

боты. Таким образом, рынок 

МФО имеет свою четкую ауди-

торию, которая практически не 

пересекается, например, с бан-

ковскими клиентами», – объяс-

няет главный исполнительный 

директор ООО «Домашние день-

ги» Андрей Бахвалов. «Сегод-

ня занять денежные средства 

у своих родных и близких не 

получится – у них денег просто 

нет», – добавляет гендиректор 

финтех-холдинга ID Finance Бо-

рис Батин.

Кстати, по последним ука-

заниям Центробанка для МФО 

установлены пределы полной 

стоимости потребительских 

кредитов сроком до 30 дней и 

размером до 30 тысяч рублей 

(то есть самый востребованный 

кредит) в размере 817,219% го-

довых. А в России доход более 

половины граждан в прошлом 

году не превышал 30 тысяч руб-

лей, более 20% взрослого на-

селения не имеют досту па 

к банковским финансовым про-

дуктам. МФО – это для них поч-

ти единственная, хотя и при-

зрачная возможность решать 

непредвиденные финансовые 

проблемы.

В последнее время именно 

от микрофинансистов посту-

пает наибольшее число заказов 

коллекторским агентствам на 

«возврат долгов». По данным 

компании «Домашние день-

ги», объем продаж портфелей 

м икродолгов кол лекторам 

в 2014-м составил 3,5 млрд руб-

ле й,  в  2015 -м –  7,8 м л рд , 

в 2016-м – 9,9 млрд, в 2017-м – 

12 млрд рублей. А коллекторы, 

как мы знаем, с к лиентами 

обычно не церемонятся.

Между прочим, в Германии 

микрокредиты выдаются в сум-

ме от 200 до 600 евро на срок от 

7 до 90 дней. Некоторые компа-

нии выдают постоянным клиен-

там побольше (до 3000 евро) и 

подольше (до 180 дней). Немцы 

довольны – деньги можно полу-

чить в течение суток. Но вор-

чат – мол, чересчур высокий 

процент: от 7 до 14%. Нам бы 

их заботы! Т

льевой, осужденной за хищения, вернули 

арестованное ранее имущество – «в связи 

с тем, что ущерб полностью возмещен».

По данным СКР, под арестом находились 

ее «ювелирные украшения в количестве 

1206 штук стоимостью почти 120 млн руб-

лей, часы наручные, 37 штук, общей стои-

мостью более 7 млн, наличные денежные 

средства в сумме более 3 млн, денежные 

средства, находившиеся на банковской 

карте Васильевой, в сумме 26 млн, денеж-

ные средства, находившиеся на счетах под-

контрольных Васильевой фирм, в сумме 

322 млн, две квартиры в Санкт-Петербурге 

площадью 107 и 170 кв. м, жилой дом в Ле-

нинградской области площадью 183 кв. м, 

а также квартира в Молочном переулке 

в Москве площадью 192 кв. м, гараж в этом 

же доме площадью 16,5 кв. м и нежилое по-

мещение на Арбате площадью 642 кв. м».

Напомним, что еще в самом начале 

следствия по «делу Минобороны» при-

чиненный ущерб оценивался в 3 млрд 

рублей, и, как говорили следователи, 

«это только начало». Но потом всю инфор-

мацию по делу закрыли, и в итоге отец 

Евгении Васильевой заплатил в россий-

скую казну за дочкины «проказы» лишь 

216 млн рублей. Сама она была осуждена 

на пять лет колонии общего режима, от-

сидела лишь месяц – и вышла на свободу 

по УДО. Ныне продолжает жить в своей 

элитной квартире в Молочном переулке, 

рядом с Министерством обороны...

А чем Захарченко хуже? Тем более что 

«его деньги» уже начали разворовывать. 

На прошлой неделе выяснилось, что из 

конфискованной ранее многомилли-

ардной «налички» при пересчете про-

пало 5 млн то ли рублей, то ли долларов. 

Следственный комитет уже создал новую 

группу – для поиска пропажи – во главе 

со следователем по особо важным делам 

при председателе СК генерал-майором 

Константином Криворотовым. В таких 

обстоятельствах следователям безрабо-

тица точно не грозит... Т

340 млн 
рублей, почти 1,5 млн 
евро, 124 млн долларов 
и полукилограммовый 
слиток золота обнаружили 
и изъяли в ходе обыска 
следователи в одной 
квартире, а в другой – 
600 тысяч евро, 20 тысяч 
долларов и 19,5 млн 
рублей

Для экс-полковника 

еще не все потеряно?
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в начале этой недели «Роснефть» 

выступила организатором встре-

чи по вопросам стратегического 

развития сельского хозяйства 

и устойчивого обеспечения то-

пливом субъектов РФ. Во встрече 

приняли участие глава компании 

Игорь Сечин, министр сельского 

хозяйства Дмитрий Патрушев и 

ряд губернаторов. В ходе встречи 

обсуждались вопросы обеспе-

чения нефтепродуктами отече-

ственных сельхозпроизводителей, 

а также ситуация с ростом цен на 

топливо на внутреннем рынке. 

«Роснефть» прово-
дит беспрецедент-
ную программу по 
модернизации сво-
их НПЗ объемо м 
1,4 трлн рублей. 
Как сообща-
ют в компании, 
850 млрд из этой 
суммы уже ин-
вестировано, 
построены и мо-
дернизированы 
22 основные уста-
новки и комплек-
сы нефтеперера-
ботки, причем вся 
произведенная на 
них продукция по-
ставляется на вну-
тренний рынок

Участники встречи подчеркнули, 

что «Роснефть» – это единственная 

крупная нефтяная компания, ко-

торая приняла ответственность 

за обеспечение нефтепродуктами 

внутреннего рынка и продолжает 

инвестировать в модернизацию 

НПЗ, развитие инфраструктуры 

мелкооптовой и розничной тор-

говли.

Как отметили в пресс-службе 

крупнейшей нефтяной компа-

нии, «осознавая ответственность 

по устойчивому обеспечению 

моторными топливами регионов 

России, «Роснефть» осуществляет 

резервирование нефтепродуктов 

для поставок в адрес российских 

сельхозпроизводителей (мно-

гие заводы компании находятся 

в глубине страны и исторически 

ориентированы на обеспечение 

топливом аграрных районов). 

Однако аграрные предприятия 

не выбирают свои квоты: за четы-

ре месяца этого года при резерве 

в 280 тысяч тонн моторных топлив 

аграрии выбрали только 111 тысяч 

тонн (меньше 40%)».

Кстати, что касается уровня 

потребления, сейчас в России он 

составляет 0,46 тонны на душу на-

селения в год. Для сравнения: в Ка-

наде, стране с таким же климатом и 

такими же большими расстояния-

ми перевозок, потребление состав-
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В преддверии визита президента России в Китай глава «Роснефти» Игорь Сечин и министр коммерции КНР 
Чжун Шань провели рабочую встречу. Стороны обсудили развитие сотрудничества в области нефте- и газодобычи, нефтепереработки, нефте- и газохимии, реализации 

углеводородов, а также возможности строительства новой генерации и поставок энергетических углей

•РЕЗОНАНС•

Резкий рост цен на бензин в Рос-

сии стал первым серьезным 

вызовом для нового Кабинета 

министров. По информации Рос-

стата, если 28 апреля средняя 

потребительская цена топлива 

составляла 40,43 руб ля за литр, 

то уже к 14 мая она возросла до 

41,28 рубля (то есть более чем 

на 2% всего за две недели). И это 

при том, что в 2017 году автолю-

бителям на АЗС в среднем при-

ходилось платить 36,37 рубля 

за литр. Такой резкий рост цен 

на бензин вполне ожидаемо 

вылился в явное недовольство 

граждан и бизнеса.

ИВАН РИКИН

Символический жест
В итоге профильный вице-премьер 

Дмитрий Козак провел на прошлой 

неделе совещание с крупнейши-

ми нефтяными компаниями от-

носительно ситуации на рынке 

нефтепродуктов. Чиновники 

и нефтяники нашли общий язык 

и договорились сдержать рост цен 

на топливо. Взамен Кабинет обе-

щал нефтяным компаниям с начала 

июня снизить акцизы на 3 тысячи и 

2 тысячи рублей за тонну бензина и 

дизтоплива соответственно.

Напомним, что с 1 января 

2018 года ставка акцизов на бензин 

экологического класса 5 составля-

ла 11,2 тысячи рублей за тонну, на 

дизельное топливо – 7665 рублей 

за тонну. Хотя при оптовой цене 

топлива около 50 тысяч рублей за 

тонну (с учетом акциза) снижение 

акциза на 2–3 тысячи рублей – лишь 

символический жест.

По оценкам экспертов, это сни-

зит оптовые цены на топливо в пре-

делах 2,2–2,5 рубля за литр, пишет 

РИА «Новости». Но в рознице, по 

оптимистическим прогнозам, бен-

зин может подешеветь максимум 

на рубль, а скорее всего, вообще не 

подешевеет.

«Объявленное снижение акци-

зов по бензину и по дизельному то-

пливу позволит остановить рост оп-

товых цен, но на розничных ценах 

никак не отразится, – убежден гене-

ральный директор агентства «Ана-

литика товарных рынков» Михаил 

Турукалов. – Есть очень высокая 

вероятность того, что розничные 

цены на бензины и дизельное то-

пливо еще несколько месяцев будут 

расти. Потому что даже если сейчас 

стабилизировать биржевые цены, 

заправочные станции, покупая то-

вар, будут иметь убыток несколько 

рублей с каждого проданного литра 

топлива. Соответственно, пока этот 

убыток в несколько рублей не будет 

компенсирован за счет повышения 

цен, говорить о стабилизации роз-

ничных цен, к сожалению, нельзя».

По словам директора «Инфо-

ТЭК Терминал» Рустама Танкаева, 

чтобы смягчить кризис в его самый 

острый период, правительство Рос-

сии традиционно перехватывает 

управление рынком бензина и ди-

зельного топлива. «Однако каждый 

раз, – добавляет эксперт, – когда 

у правительства в руках оказыва-

ются рычаги управления, оно забы-

вает своевременно вернуть их на-

зад и управляет рынком до тех пор, 

пока на нем не образуется дефицит 

и не начнутся скачки цен. После 

этого создается правительственная 

комиссия. Правительственная ко-

миссия тут же решает все вопросы. 

Цены остаются достаточно высоки-

ми, но при этом все-таки перестают 

скакать. Я напомню, что в острые 

моменты бензиновых кризисов за 

один день цены поднимались в два 

раза. Сейчас об этом уже подзабы-

ли, потому что последний раз это 

было 10 лет назад, в 2008 году».

«В связи с таким административ-

ным регулированием, – продолжа-

ет Танкаев, – только за последний 

год производство бензина у нас 

снизилось на 2%: доля нефти, ко-

торая перерабатывается на бензин, 

сократилась с 95 до 80%. То есть ни-

кто не хочет производить бензин. 

А потребление выросло на 3%. На 

рынке возникает дисбаланс, ко-

торый и приводит к образованию 

дефицита».

Еще одна причина роста цен – 

высокий спрос со стороны агра-

риев. В стране полным ходом 

идет посевная. И неслучайно 

Налоговая мина рванула на АЗС
Почему растут цены на топливо?

ляет 1 тонну 750 килограммов в год 

на душу населения.

То есть нам расти есть куда. Глав-

ное, чтобы к тому моменту, когда 

станет выше уровень потреб ления, 

в России были достаточные произ-

водственные мощности и нефте-

переработка оставалась рентабель-

ным бизнесом. А вот обеспечить 

такие условия, оказывается, не так 

уж и просто.

Опасные маневры 
Минфина
По данным Федеральной анти-

монопольной службы (ФАС), 

доля налогов (акцизы, НДПИ, 

НДС) в цене каждого проданно-

го литра топлива увеличивается 

из года в год и сейчас составляет 

65–70%. Исходя из этих цифр чи-

стая себестоимость бензина для 

нефтяников, включающая в себя 

стоимость добычи нефти, ее пере-

работки, доставки, амортизации и 

прибыли, – 14–15 рублей за литр. 

Для сравнения: обычная вода 

в продуктовом магазине стоит 

дороже.

Эксперты сходятся во мнении, 

что дефицит топлива на россий-

ском внутреннем рынке является 

результатом фискальной полити-

ки – так называемого налогового 

маневра, который действует в неф-

тяной отрасли с 2014 года. Смысл 

этой политики в следующем: для 

нефтяников повышается налог 

на добычу полезных ископаемых 

(НДПИ) и одновременно снижа-

ется экспортная пошлина. По-

вышение НДПИ влечет за собой 

увеличение внутренней цены на 

нефть и, соответственно, внутрен-

ней цены бензина.

Однако Минфин заявляет, что 

не намерен отказываться от за-

вершения налогового маневра 

в 2019–2024 годах. По словам чи-

новников ведомства, уже в первый 

год завершения маневра дополни-

тельные доходы бюджета составят 

80 млрд рублей и будут расти еже-

годно на 75–79 млрд, а в год окон-

чания составят целых 470 млрд 

руб лей. Итоговая цена вопроса – 

1,6 трлн рублей.

При этом нефтяники утверж-

дают, что предусмотренная нало-

говым маневром полная отмена 

к 2024 году экспортных пошлин, 

главного инструмента защиты 

внутреннего рынка, будет озна-

чать неизбежное выравнивание 

внутренних и мировых цен и их ре-

альное повышение внутри России 

минимум в 1,5 раза в сегодняшних 

ценах. То есть до 65–70 рублей.

«Минфин на ходу меняет пра-

вила игры, – отмечает известный 

экономист и публицист Никита 

Кричевский. – Вообще-то налого-

вый маневр предполагал, что с по-

вышением НДПИ акцизы будут 

снижаться, дабы цены на топливо 

не росли. Однако в реальности ак-

цизы не только не снизились, но, 

наоборот, выросли. Сегодня акциз 

составляет 11 тысяч рублей за тон-

ну бензина и 7 тысяч рублей за тон-

ну дизтоплива. Если бы Минфин 

отвечал за свои слова, акциз был 

бы 4–4,5 тысячи рублей за бензин  и 

2,5 тысячи рублей – за дизтопливо».

«Налоговый маневр утвердили 

в его первоначальном формате 

в конце 2014 года, – говорит Ту-

рукалов, – и вскоре появился гра-

фик изменения акцизов, он был 

прописан в Налоговом кодексе от 

2015 года. Согласно этому графику, 

с 2017 года акцизы на бензин и диз-

топливо должны были существенно 

снижаться. В той старой версии На-

логового кодекса устанавливался 

акциз, который был примерно в 

2 раза ниже текущего акциза на 

автомобильный бензин. То есть 

сейчас это где-то 11,2 тысячи, а 

тогда это было менее 6 тысяч руб-

лей на тонну. И если бы в 2018 году 

действовал старый акциз, который 

изначально планировался, это по-

зволило бы поддержать нефтепе-

рерабатывающие заводы. Вместе 

со снижением пошлин снижались 

бы и акцизы. НПЗ выгоднее было 

бы перерабатывать сырье и постав-

лять нефтепродукты на внутрен-

ний рынок».

«Снижение акцизов тогда рас-

сматривалось как способ поддерж-

ки нашего внутреннего покупа-

тельского спроса, – продолжает 

эксперт. – Ведь очевидно, что сни-

жение экспортных пошлин откры-

вает границы, все больше нефти 

и нефтепродуктов начинает ухо-

дить на экспорт, и, соответствен-

но, снижение пошлин частично 

должно компенсироваться паде-

нием акцизов. И если бы в текущей 

конъюнктуре мирового рынка, то 

есть при 75 долларах за баррель 

и 62 рублях за доллар, действовали 

акцизы, установленные в кодексе 

2015 года, то внутренний рынок 

был бы куда интереснее для про-

изводителей».

Задушили налогами
Однако налоговая нагрузка на про-

изводителей росла из года в год. 

1 января 2018 года акцизы на бен-

зин повысились на 6,5%, на дизель – 

на 8,5 %. При этом до мая цены на 

моторное топливо выросли не так 

значительно (в итоге даже сложи-

лась парадоксальная ситуация, ког-

да на рынке оптовые цены превы-

шают розничные). Следовательно, 

нефтепереработчики, несмотря на 

нерентабельность производства, 

сдерживали рост цен.

Как утверждают эксперты, до-

ходы от реализации нынешней фи-

скальной политики, естественно, 

получает бюджет. Однако в жертву 

приносится целая отрасль россий-

ской экономики – нефтепереработ-

ка. Фактически мы имеем дело 

с последовательным системным 

стимулированием сокращения 

переработки в пользу максимиза-

ции экспорта сырья.

«Если еще несколько лет назад 

нефтеперерабатывающие заводы 

работали с маржей порядка 10%, 

то сегодня благодаря так называ-

емому налоговому маневру до-

ходность переработки не просто 

обнулилась, а ушла в глубокий 

минус. По заводам, расположен-

ным в европейской части страны, 

убыток составляет порядка 17%. 

Поэтому, если бы государство хо-

тело по-настоящему снизить цены 

на бензин, оно бы пересмотрело 

фискальную политику», – говорит 

директор аналитического департа-

мента инвесткомпании «Альпари» 

Александр Разуваев.

Несмотря на сложившуюся в ре-

зультате изменений в фискальном 

регулировании ситуацию, ком-

паниям необходимо вкладывать 

значительные средства в модерни-

зацию производства. «Роснефть», 

например, проводит беспрецедент-

ную программу по модернизации 

своих НПЗ объемом 1,4 трлн руб-

Таможенные пошлины на 
нефтепродукты продолжают 
снижаться: в 2014 году пошлина 
на вывоз бензина составляла 
360 евро за тонну, а сейчас она – 
всего 36 евро за тонну, то есть 
в 10 раз ниже. В условиях роста цен 
и укрепления доллара это привело 
к резкому повышению рыночной 
стоимости нефти на внутреннем 
рынке РФ (+36%) и увеличило 
привлекательность экспорта 
нефтепродуктов в среднем на 25%

Правительство 
и нефтяники до-
говорились сдер-
жать рост цен на 
топливо. Взамен 
Кабинет обещал 
нефтяным ком-
паниям с начала 
июня снизить ак-
цизы на 3 тысячи 
и 2 тысячи рублей 
за тонну бензина 
и дизтоплива соот-
ветственно

Туапсинский и Новокуйбышевский НПЗ «Роснефти» могут служить примером комплексной модернизации.

В среду вице-премьер Дмитрий Козак сообщил корреспонденту ТАСС 
о необходимости обеспечить баланс интересов в сфере цен на бензин. 
На совещании, в котором участвовали нефтяные компании, согласова-
ны основные параметры маневра, добавил он. «Были зафиксированы 
ключевые параметры налогового маневра в отрасли – отмена вывоз-
ных экспортных пошлин на нефть (снижение пошлин на 5% в год в тече-
ние шести лет), а также введение отрицательного акциза на нефть для 
НПЗ», – сказал Дмитрий Козак.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Осознавая ответственность 
по устойчивому обеспечению 
моторными топливами регионов 
России, «Роснефть» осуществляет 
резервирование нефтепродуктов 
для поставок в адрес российских 
сельхозпроизводителей 
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лей. Как сообщают в компании, 

«850 млрд из этой суммы уже инве-

стировано, построены и модерни-

зированы 22 основные установки 

и комплексы нефтепереработки, 

причем вся произведенная на них 

продукция поставляется на вну-

тренний рынок».

Учитывая расходы на перера-

ботку, совершенно очевидно, что 

реализация топлива не приносит 

нефтяникам сверхдоходов. Потери 

нефтепереработчиков достигают 

3 тысяч рублей на тонну дизельного 

топлива и 7 тысяч рублей на тонну 

бензина АИ-92.

«Обнуление экспортных по-

шлин, задуманное Минфином, – 

отмечает Кричевский, – приведет 

к тому, что нефтяникам останется 

только отказаться от переработ-

ки сырья в России, плюнуть на 

средства, вложенные в модерни-

зацию НПЗ, закрыть их или хотя 

бы законсервировать до лучших 

времен (а между тем на россий-

ских заводах работают более 

100 тысяч человек) – в надежде, 

что когда-нибудь в финансовое 

ведомство придут другие люди, 

которые иначе воспринимают про-

блему налогового стимулирования 

и не будут рассказывать о том, что 

неф тепереработчики должны до-

вольствоваться нулевой, а то и от-

рицательной рентабельностью». 

Конечно, нельзя не отметить, что 

структура нефтепереработки 

у российских компаний разная: 

у «ЛУКОЙЛа» в России только три 

НПЗ, у «Сургутнефтегаза» – один, 

а у государственной «Роснефти» – 

целых 13. И понятно, кто больше 

страдает от нынешней фискальной 

политики.

По мнению экспертов, дефицит 

создавался в стране последователь-

но: многие компании отказывались 

от нерентабельного нефтеперера-

батывающего бизнеса, сокраща-

ли количество НПЗ, сворачивали 

проекты в ретейле. Ситуация, вы-

званная налоговым маневром, ока-

залась критичной для независимых 

дистрибьюторов топлива, посколь-

ку они не могут компенсировать 

свои убытки за счет экспорта сырья 

или какой-то другой деятельности.

«Методично реализуя стратегию 

по удушению нефтеперерабатыва-

ющей отрасли налогами, Минфин 

браво рапортует о колоссальном 

увеличении нефтегазовых дохо-

дов, – пишет Кричевский. – Только 

за I квартал 2018 года было полу-

чено более 400 млрд рублей сверх 

того, что запланировано в бюджете, 

за I полугодие сумма дополнитель-

ных доходов, похоже, перевалит за 

триллион, а за год, по некоторым 

расчетам, составит 2,5 трлн. Эти 

сверхприбыли, заработанные бла-

годаря росту цен на нефть, Минфин 

подает как свои успехи, не забывая 

поддушивать курицу, несущую зо-

лотые яйца».

Сладкие условия экспорта
«Продажа сырья и нефтепродуктов 

за границу, – продолжает эксперт 

Никита Кричевский, – это логич-

ное следствие «сладких» условий, 

созданных фискальной политикой 

Минфина».

«Правительство взяло курс на то, 

чтобы цена бензина для нас с вами 

была как можно более высокой, что-

бы мы потребляли поменьше, чтобы 

ценное сырье уходило на экспорт, 

– утверждает директор Института 

проблем глобализации Михаил Де-

лягин. – И надо сказать, что рынок 

откликнулся, потому что за первые 

четыре месяца этого года экспорт 

бензина вырос почти в 1,5 раза».

Таможенные пошлины на неф-

тепродукты продолжают снижать-

ся: в 2014 году пошлина на вывоз 

бензина составляла 360 евро за 

тонну, а сейчас она – всего 36 евро 

за тонну, то есть в 10 раз ниже. 

С начала текущего года мировые 

цены на нефть сорта Brent вырос-

ли в среднем на +15 долл./барр., 

что в условиях укрепления курса 

доллара привело к резкому по-

вышению рыночной стоимости 

нефти на внутреннем рынке РФ 

(+36%) и увеличило привлекатель-

ность экспорта нефтепродуктов 

в среднем на 25%. По оценкам 

экспертов, на сегодняшний день 

экспортная премия по сравнению 

с поставками на внутренний ры-

нок составляет +6791 руб./т по 

АИ-92 и +2946 руб./т по дизель-

ному топливу. Все это стимулирует 

частные нефтяные компании мак-

симизировать экспорт.

Необходимо отметить, что рост 

объемов производства автомобиль-

ных бензинов в целом по стране 

в I квартале 2018 года относительно 

предыдущего года составил 412 ты-

сяч тонн, что значительно превы-

сило прирост объемов потребления 

на внутреннем рынке (+197 тысяч 

тонн). Таким образом, основная 

причина  возникновения локаль-

ного дефицита на внутреннем рын-

ке – резкий рост экспорта бензинов 

некоторыми компаниями, которые 

используют любую возможность, 

чтобы увеличить выручку.

Суммарный рост экспортных по-

ставок автобензинов Евро-5 всеми 

участниками рынка с начала года 

составил 365 тысяч тонн, или 48%, 

по сравнению с аналогичным пе-

риодом прошлого года. Такая экс-

портная динамика ведет к сниже-

нию предложения на внутреннем 

рынке РФ и, как следствие, росту 

цен. Компании с госучастием в силу 

своих обязательств ориентированы 

на внутренний рынок. По данным 

ЦДУ ТЭК, наименьшая доля экспор-

та от общего объема производства 

бензинов у «Роснефти» – 2% (это по-

ставки топлива по долгосрочным 

контрактам со странами ближнего 

зарубежья, а также в рамках меж-

правительственных соглашений).  В 

то же время у «ЛУКОЙ Ла» эта доля 

составляет 7,4%, у «Газпром нефти» – 

10,6%, у «Сургутнефтегаза» – 12,3%, 

а у «ТАИФ»она составляет 55%. Если 

говорить о динамике, то в период 

с января по май у частных компа-

ний экспорт топлива вырос в разы 

по сравнению с аналогичным пе-

риодом прошлого года: у «ЛУКОЙ-

Ла» – на 244%, у  «ТАИФ» – на 773%, 

у «Сургутнефтегаза» – 60 000%. У 

компаний с госучастием рост мини-

мальный (в рамках статистической 

погрешности): у  «Роснефти» – 4,8%, 

у «Газпром нефти» – 5,6%.

Следует подчеркнуть также, что 

госкомпании значительно перевы-

полняют нормативы поставок на 

биржу. Так, «Роснефть» значитель-

но перевыполняет установленные 

нормативы минимальных объемов 

продаж на биржевых торгах. С на-

чала года компания реализовала на 

бирже 28% от общего объема про-

изведенных на НПЗ «Роснефти» ав-

томобильных бензинов (при уста-

новленном нормативе продаж 10%) 

и 9,7% произведенного дизельного 

топлива (при нормативе 5%). Доля 

компании в суммарных биржевых 

продажах автомобильных бензи-

нов с начала года составила 50%, 

дизельных топлив – 42%, притом 

что совокупная доля «Роснефти» 

в общем объеме российской перера-

ботки составляет на сегодняшний 

день 35%.

Антикризисные рецепты
Какие существуют пути по выходу 

из топливного кризиса? Рустам 

Танкаев отмечает, что у прави-

тельства есть несколько рычагов 

влияния на бензиновый рынок: 

снижение налогов, повышение 

вывозных пошлин и укрепление 

курса национальной валюты по 

отношению к евро. «Если бы уда-

лось понизить цену евро, – гово-

рит эксперт, – это уменьшило бы 

разрыв между ценами на бензин 

у нас и у наших соседей. Соответ-

ственно, это позволило бы сни-

зить экспорт и, может быть, даже 

возродить импорт, а ведь в России 

всегда был импорт бензина. У нас 

огромная территория, и многие 

регионы, не имея своей нефтепе-

реработки, завозили от соседей 

бензин и дизельное топливо. Это 

было выгодно. Сейчас это невы-

годно: импорт равен нулю, пото-

му что у нас самые низкие цены 

на бензин и дизельное топливо 

в Европе».

В конце прошлой недели «Рос-

нефть» выступила с целым рядом 

предложений по снижению ро-

ста цен на бензин. «В числе на-

ших предложений – временное 

ограничение экспорта топлива, 

за исключением тех объемов, 

которые законтрактованы по 

долгосрочным межправитель-

ственным соглашениям, на срок 

до момента стабилизации рын-

ка», – рассказал пресс-секретарь 

компании «Роснефть» Михаил 

Леонтьев. – Но основное пред-

ложение – ликвидировать ту 

модель, которая привела к при-

оритету экспорта бензина и ди-

зельного топлива над постав-

ками на внутренний рынок». 

Третье предложение заключает-

ся во введении обратных акцизов 

для заводов в тех регионах, где 

сегодня дорогая логистика по-

ставок топлива на внутренний 

рынок, что фактически означает 

снижение налоговой нагрузки 

для заводов.

Компания поддерживает пред-

ложенную правительством иници-

ативу, предполагающую временное 

снижение ставки акцизов, однако  

считает, что такие меры полностью 

не смогут решить системные проб-

лемы на рынке нефтепродуктов. 

«Роснефть» неоднократно направ-

ляла в федеральные органы испол-

нительной власти предложения 

о налоговом стимулировании НПЗ. 

Ведь чтобы бензин и дизель были 

доступны для российских потре-

бителей, нужно, чтобы налоги на 

переработку внутри страны были 

пониже, а налоги на экспорт – по-

выше.

Пока власти ввели пожарные 

меры: с 1 июня снизили акциз на 

бензин, но максимальный эф-

фект – это остановка роста цен. 

Возможно, помогли бы ограни-

чение экспорта и введение квот, 

но и это тоже временная мера. 

Чтобы навести порядок на вну-

треннем рынке топлива, видимо, 

нужно менять фискальную по-

литику, иначе отрасль так и бу-

дет жить от одного коллапса до 

другого. Т
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101,7 млрд рублей достигли совокупные инвестиции НК «Роснефть», направленные 
на природоохранные мероприятия по итогам 2017 года, – это на 38% больше, чем годом ранее. Затраты компании в области 

рационального природопользования выросли на 47% – до 69 млрд рублей

Учитывая расходы на переработку, 
совершенно очевидно, что 
реализация топлива не приносит 
нефтяникам сверхдоходов. Потери 
нефтепереработчиков достигают 
3 тысяч рублей на тонну дизельного 
топлива и 7 тысяч рублей на тонну 
бензина АИ-92

Предусмотренная налоговым 
маневром полная отмена 
к 2024 году экспортных пошлин, 
главного инструмента защиты 
внутреннего рынка, будет означать 
неизбежное выравнивание 
внутренних и мировых цен и их 
реальное повышение внутри 
России минимум в 1,5 раза 
в сегодняшних ценах

Основное 
предложение 
«Роснефти» – 
ликвидировать 
ту модель, 
которая привела 
к приоритету 
экспорта бензина 
и дизельного 
топлива над 
поставками на 
внутренний рынок

Автолюбителей неприятно удивляют ценники на АЗС нефтяных компаний, которые резко увеличили экспорт горючего.  

Из чего складывается цена на бензин

Налог на добычу 
полезных ископаемых

38,10%

Налог на добавленную
стоимость

16,54%

Акциз

19,16%

Прибыль в рознице 

6,77%

Прибыль от оптовых 
продаж

6,99%

Расходы АЗС 

7,37%

Себестоимость 
добычи нефти 

8,26%
Переработка 
и транспорт 

10,36% Источник: 
Российский 
топливный 
союз 

6,5% 
рост акцизов на бензин 
с 1 января

8,5% 
рост акцизов 
на дизельное топливо

ПО ДАННЫМ ЦДУ ТЭК, СУММАРНЫЙ РОСТ ЭКСПОРТНЫХ ПОСТАВОК АВТОБЕНЗИНОВ ЕВРО-5 
ВСЕМИ УЧАСТНИКАМИ РЫНКА С НАЧАЛА ГОДА СОСТАВИЛ +365 ТЫСЯЧ ТОНН К АНАЛОГИЧНОМУ 

ПЕРИОДУ ПРОШЛОГО ГОДА, ЧТО, БЕЗУСЛОВНО, СПОСОБСТВОВАЛО РОСТУ ЦЕН И СОЗДАНИЮ 
НАПРЯЖЕННОСТИ НА ВНУТРЕННЕМ РЫНКЕ. 

ДИНАМИКА ОБЪЕМОВ ЭКСПОРТА БЕНЗИНОВ ЕВРО-5 ЗА ПЕРИОД ЯНВАРЬ – АПРЕЛЬ – 2017/2018 
ПО ДАННЫМ ЦДУ ТЭК, ТЫСЯЧ ТОНН

Компания
Экспорт 

янв. – апр. 2018-го

Экспорт 

янв. – апр. 2017-го

Динамика 

2018-го к 2017-му

Доля от объема про-

изводства в 2018-м, %

«Газпром нефть» 281 266 5,6% 10,6

«ЛУКОЙЛ» 196 57 244% 7,4

«Газпром» 154 88 75% 13,9

«ТАИФ-НК» 131 15 773% 55,9

«Роснефть» 108 103 4,8% 2,4

«СургутНГ» 60 0 60 000% 12,3
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Бренды китайских компаний Tencent (180 млрд долларов) и Alibaba (110 млрд долларов)
вошли в топ-10 самых дорогих мировых брендов. Капитализация Tencent превысила 500 млрд долларов

17 лет развития: время подвести итоги и определить планы на завтра

Cаммит ШОС в Циндао призван открыть путь 
в направлении к сообществу единой судьбы 

•НАКАНУНЕ•

9–10 июня лидеры государств – 

членов Шанхайской органи-

зации сотрудничества (ШОС) 

соберутся вместе на очередном 

саммите, в ходе которого они 

проведут обмен мнениями по 

урегулированию глобальных 

вопросов и выработают меры 

по укреплению сотрудничества 

ради будущего организации. На-

помним, что предстоящий сам-

мит пройдет в приморском горо-

де Циндао на востоке Китая.

В 
результате 17-летнего раз-

вития ШОС стала всеобъ-

емлющей региональной 

организацией, охватываю-

щей самое многочисленное 

население. В ее состав входят Ки-

тай, Казахстан, Киргизия, Рос-

сия, Таджикистан, Узбекистан, 

Индия и Пакистан.

В настоящее время на страны, 

входящие в ШОС, приходится бо-

лее 60% сухопутной территории 

Евразии, почти половина населе-

ния планеты и свыше 20% мировой 

экономики.

Эксперты отмечают, что пред-

стоящий саммит призван при-

дать новый импульс развитию 

региональной организации по 

направлению к формированию 

более тесного «сообщества еди-

ной судьбы», объединяющего 

всех стран – членов организации. 

Дух ШОС

Сохраняя приверженность «Шан-

хайскому духу» – краеугольному 

Сотрудничество в сферах экономики и безопасности 
способствует согласованному развитию ШОС

•ВМЕСТЕ•

С момента своего основания 17 лет 

назад Шанхайская организация 

сотрудничества (ШОС) прошла не-

заурядный исторический путь. Ру-

ководствуясь «Шанхайским духом» 

взаимодоверия, взаимной выгоды, 

равноправия, консультаций, ува-

жения многообразия цивилизаций 

и стремления к совместному раз-

витию, она непрерывно развива-

лась и крепла. После официального 

присоединения Индии и Пакистана 

в 2017 году площадь стран – членов 

ШОС составила 60% площади Евра-

зии, численность населения – почти 

половину мировой, а ВВП – более 20% 

глобального производства. ШОС ста-

ла самой крупной по площади и чис-

ленности населения международной 

организацией регионального типа.

Безопасность и экономика – это два ко-

леса, на которых ШОС движется вперед, 

а также два главных «кровеносных сосуда» 

организации, которые нужно постоянно 

очищать и приводить в порядок.

С самого основания внимание ШОС 

привлекла региональная безопасность. 

В настоящее время в мире складывается 

сложная ситуация в области безопасности, 

наряду с традиционными угрозами возни-

кают новые вызовы. Важными задачами 

ШОС по-прежнему остаются борьба с тер-

роризмом, сепаратизмом и экстремизмом 

(«тремя силами зла»), противодействие 

торговле наркотиками и транснациональ-

ной организованной преступности. По 

итогам астанинского саммита 2017 года 

страны ШОС подписали Конвенцию ШОС 

по противодействию экстремизму, ясно 

продемонстрировав твердую решимость 

бороться с «тремя силами зла» и укрепив 

юридическую базу для сотрудничества 

в сферах правоохранительной деятель-

ности и безопасности. Кроме того, страны 

ШОС совместно принимают меры по пере-

крытию каналов контрабанды оружия, 

борьбе с торговлей наркотиками, высле-

живанию главарей и членов экстремист-

ских группировок, внося большой вклад 

в защиту безопасности региона. Китай как 

действующий председатель ШОС пред-

ложил обсудить трехлетний план сотруд-

ничества по борьбе с «тремя силами зла», 

продолжить повышать эффективность ра-

боты Региональной антитеррористиче-

ской структуры (РАТС) ШОС, выработать 

систематические меры по противодей-

ствию терроризму и укрепить сотрудни-

чество с глобальными и региональными 

организациями в сфере международной 

информационной безопасности.

Если говорить об экономическом со-

трудничестве, то нельзя не отметить, что 

в последние годы подъем торгового про-

текционизма в западных странах стал 

крупным фактором риска для развития 

мирового хозяйства. На фоне политики 

«Америка прежде всего» и последних 

неудач евроинтеграции ШОС играет все 

более и более важную роль в противодей-

ствии торговому протекционизму. Помимо 

этого, в условиях восстановления миро-

вой экономики желание стран – членов 

ШОС продвигать состыковку стратегий 

развития и повышать уровень торгово-эко-

номического сотрудничества становится 

все сильнее.

В Стратегии развития ШОС до 

2025 года ясно прописана цель: рас-

ширить торгово-экономическое и ин-

вестиционное сотрудничество. Каждое 

государство-участник, придерживаясь 

Хартии ШОС, способствует упрощению 

правил торговли и инвестирования, 

ускоряет сопряжение стратегий раз-

вития в регионе, постепенно двигается 

к свободному перемещению товаров, 

капитала, услуг и технологий. Все чле-

ны организации также выразили на-

мерение активно содействовать созда-

нию зоны свободной торговли и Банка 

развития ШОС, углубить координацию 

и сотрудничество в сферах таможенных 

пошлин, визовой политики, защиты на-

циональных торговых марок и финансов, 

постепенно институционализировать 

экономическое взаимодействие в ре-

гионе, подписать Соглашение ШОС об 

упрощении процедур торговли.

В рамках ШОС разворачиваются до-

вольно масштабные проекты инфра-

структурного строительства в области 

транспорта и связи, перед инвесторами 

открываются все новые и новые возмож-

ности. В настоящее время ведется реализа-

ция Соглашения между правительствами 

государств – членов ШОС о создании благо-

приятных условий для международных ав-

томобильных перевозок, что способствует 

раскрытию потенциала трансграничных 

перевозок в регионе. Благоприятные пер-

спективы для регионального торгово-эко-

номического сотрудничества создает и со-

пряжение китайской инициативы «Пояс 

и путь» с ЕАЭС и казахстанской програм-

мой «Нурлы жол» («Светлый путь»).

9–10 июня нынешнего года в китайском 

Циндао пройдет 18-е заседание Совета 

глав государств – членов ШОС. Руководи-

тели стран обсудят вопросы всесторонне-

го содействия сотрудничеству в области 

безопасности и экономики, гуманитар-

ной сфере, укрепят конструктивную роль 

ШОС в международных и региональных 

вопросах, продемонстрируют миру об-

разец международных отношений нового 

типа, основанных на взаимоуважении, 

справедливости и взаимовыигрышном 

сотрудничестве. Они приложат усилия 

для выстраивания более справедливого 

и рационального многополярного миро-

вого порядка, формирования сообщества 

единой судьбы человечества.

В России говорят: «Время – лучший су-

дья». В Китае есть похожее выражение: 

«Конь испытывается дорогой, а человек – 

временем». Реальность уже показала и еще 

не раз покажет, что, руководствуясь «Шан-

хайским духом», ШОС будет идти ко все 

большим и большим успехам по пути 

добрососедства, дружбы и совместного 

развития. 
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камню ШОС, циндаоский саммит 

призван укрепить доверие и со-

лидарность между государства-

ми-членами и сделать сообще-

ство ШОС более тесным.

«Шанхайский дух» – взаимное 

доверие, взаимная выгода, рав-

ноправие, консультации, уваже-

ние многообразия цивилизаций 

и стремление к совместному раз-

витию – играет роль духовного 

ориентира для создания реги-

онального сообщества единой 

судьбы.

Страны – члены организации 

продвигали взаимовыгодное 

сотрудничество, добивались 

общего развития во всех сферах 

и сыграли конструктивную роль 

в решении региональных и гло-

бальных вопросов.

ШОС никогда не была органи-

зацией, занимающейся только 

вопросами безопасности. Она 

посвятила себя региональному 

развитию, содействуя упроще-

нию процедур торговли и акти-

визации инвестиций, производ-

ственной кооперации и людским 

обменам.

Наряду с этим выдвинутая Ки-

таем инициатива «Пояс и путь», 

в которой представлены много-

численные флагманские проекты 

в области инфраструктуры, фи-

нансов, гуманитарного взаимо-

действия, предвещает большие 

возможности для развития.

«ШОС и «Пояс и путь» предо-

ставляют друг другу взаимную 

поддержку и возможности. 

Концепция «Пояс и путь» уже 

включена в повестку ШОС и спо-

собствует прогрессу», – считает 

научный сотрудник Академии 

общественных наук Китая Ли 

Цзяньминь.

«От теории и планирования 

к практическому воплощению, 

сотрудничество по сопряжению 

стратегий развития Китая и других 

государств – членов ШОС вступило 

в новый этап, в настоящее время 

стабильно продвигается реализа-

ция ряда проектов», – сказала она. 

Генеральный секретарь ШОС 

Рашид Алимов назвал органи-

зацию «образцовым примером 

межгосударственных отноше-

ний» и сказал, что она «создает 

благоприятные условия для раз-

вития межцивилизационного 

диалога».

«Сегодня в ШОС нет и не может 

быть чьего-либо доминирования, 

элементов давления или принуж-

дения, не бывает выигравших 

или проигравших, есть только 

общий солидарный результат», – 

констатировал он.

«Шанхайский дух», нераз-

рывно связанный с китайским 

видением сообщества единой 

судьбы человечества и концеп-

цией глобального управления, 

основанного на совместных кон-

сультациях, совместном строи-

тельстве и совместном исполь-

зовании, следует тенденциям 

времени и демонстрирует мощ-

ную жизненную силу», – счита-

ет глава Китайского сообщества 

по изучению России, Восточной 

Европы и Центральной Азии Ли 

Юнцюань.

Начало нового 
путешествия

Год назад Китай стал очередной 

страной – председателем ШОС.

По состоянию на конец про-

шлого месяца за время предсе-

дательства Китая в ШОС было 

организовано более 120 ме-

роприятий. Эти мероприятия 

о хватывают политику, экономи-

ку, безопасность, контакты меж-

ду людьми и внешние обмены.

«За прошедшие 17 лет в Китае 

и ШОС произошли глубокие из-

менения. Росло их международ-

ное влияние», – сказал профес-

сор Китайской дипломатической 

академии Чжан Лили.

На саммите будет утвержден 

пятилетний план действий по 

реализации Договора о долго-

срочном добрососедстве, друж-

бе и сотрудничестве, подписан 

ряд резолюций и соглашений 

о сотрудничестве в области без-

опасности, экономики и торговли 

и гуманитарных обменов.

Наряду с этим в повестку дня 

входит также обсуждение про-

блем глобального управления.

В апреле состоялось заседание 

Совета министров иностранных 

дел ШОС. На нем главы дипве-

домств стран – членов ШОС от-

метили, что мир переживает 

бурное развитие, проходят не-

бывалые изменения, которые 

сопровождаются формирова-

нием многополярного мирового 

порядка, все более глобализи-

рованной экономики и взаимо-

зависимости между странами 

мира.

Они указали на необходимость 

следовать многостороннему под-

ходу к урегулированию проблем, 

стоящих перед миром, реагиро-

ванию на разные угрозы и риски 

путем улучшения глобального 

управления на основе коллектив-

ного подхода.

Предлагая конструктивные 

решения по региональному со-

трудничеству и глобальному 

управлению, «голос ШОС» при-

даст дополнительную силу про-

грессу человечества, убежден Ли 

Юнцюань. 

17-е заседание Совета глав государств – членов ШОС состоялось 8–9 июня 2017 года в Астане.

Иностранные студенты в Циндао ждут саммита ШОС.

Циндао – место проведения саммита ШОС.

ПОЛОСА ПОДГОТОВЛЕНА АГЕНТСТВОМ «СИНЬХУА»
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К началу июня 732,6 тысячи безработных граждан 
были зарегистрированы в органах службы занятости, сообщил по итогам мониторинга 

ситуации в регионах Минтруд

306
человек
погибли на планете 
в авиакатастрофах с января 
по май 2018 года

ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ  ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ ПУБЛИЧНОГО  АКЦИОНЕРНОГО  ОБЩЕСТВА  «ИНВЕСТИЦИОННАЯ  КОМПАНИЯ  ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Полное фирменное наименование Общества: Публичное акционерное общество 
«ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Москва.
Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 

11.05.2018
Дата проведения общего собрания: 05.06.2018
Место проведения общего собрания: г.Москва по адресу: ул. Улофа Пальме, 

д.5, Культурный центр ГлавУпДК при МИД России.
Время начала регистрации лиц, имевших право на участие в общем собрании: 

09:00
Время окончания регистрации лиц, имевших право на участие в общем 

собрании: 12:20
Время открытия общего собрания: 11:00
Время начала подсчета голосов: 12:45
Время закрытия общего собрания: 13:30
Функции счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор 

Акционерное общество «Профессиональный регистрационный центр» (место 
нахождения: 117452, Российская Федерация, город Москва, Балаклавский проспект, 
д. 28 В), осуществляющий ведение реестра владельцев ценных бумаг Общества.

Уполномоченные представители АО «ПРЦ»:
Мусиенко О.И.
Новикова М.Ю.
Загорская С.А.
Используемые сокращения: 
Положение – Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 

созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом 
Федеральной службы по финансовым рынкам от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1. Отчет об итогах работы Общества за 2017 год:
• Утверждение годового отчета;
• Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
• Ознакомление с заключениями аудиторов и Ревизионной комиссии.
2. Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и 

убытков Общества по итогам 2017 года.
3. Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово-

хозяйственной деятельности
4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. Утверждение изменений и дополнений в Устав Общества.
7. Утверждение изменений и дополнений в Положение о порядке созыва и 

проведения Общего собрания акционеров Общества.
8. Утверждение изменений и дополнений в Положение о Правлении Общества.
9. Согласие на заключение договора страхования ответственности членов Совета 

директоров, Президента - Генерального директора и членов Правления в качестве 
сделки, в совершении которой имеется заинтересованность.

Вопрос № 1 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 364 406 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
шестьдесят четыре тысячи четыреста шесть и 494345443/1000000000) – 59.0499 % 
от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 333 866 (Шестьдесят четыре миллиона триста тридцать три 
тысячи восемьсот шестьдесят шесть)

ПРОТИВ: 0 (Ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 30 386 (Тридцать тысяч триста восемьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
1. Утвердить годовой отчет Общества за 2017 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Общества 

за 2017 год.

Вопрос № 2  
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 364 406 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
шестьдесят четыре тысячи четыреста шесть и 494345443/1000000000) – 59.0499 % 
от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов
ЗА: 64 331 934 (Шестьдесят четыре миллиона триста тридцать одна 

тысяча девятьсот тридцать четыре)
ПРОТИВ: 30 596 (Тридцать тысяч пятьсот девяносто шесть)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 1 722 (Одна тысяча семьсот двадцать две)

Формулировка принятого решения:
1. Утвердить распределение (направление) прибыли прошлых лет, в том числе 

на покрытие убытков отчетного года.
2. Дивиденды по акциям Общества по итогам 2017 года не выплачивать.

Вопрос № 3  
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 364 406 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
шестьдесят четыре тысячи четыреста шесть и 494345443/1000000000) – 59.0499 % 
от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами.

• В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» 
кворум по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 363 706 (Шестьдесят четыре миллиона триста шестьдесят 
три тысячи семьсот шесть)

ПРОТИВ: 75 (Семьдесят пять)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 471 (Четыреста семьдесят одна)

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества АО «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» для 

осуществления проверки его финансово-хозяйственной деятельности за 2018 год.

Вопрос № 4
Согласно п. 4 ст. 66 Федерального закона «Об акционерных обществах» избрание 

членов Совета директоров осуществляется кумулятивным голосованием.
Совет директоров состоит из 9 членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в общем собрании, составляет 981 000 000 (Девятьсот восемьдесят 
один миллион);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 
4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами, составляет  981 000 000 (Девятьсот восемьдесят один миллион);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, составляет  579 279 658 449108987/1000000000 (Пятьсот семьдесят 
девять миллионов двести семьдесят девять тысяч шестьсот пятьдесят восемь 
и 449108987/1000000000) – 59.0499 % от числа голосов, приходившихся на 
голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу:

Число голосов

Всего ЗА 
предложенных 
кандидатов

579 273 867 (Пятьсот семьдесят девять миллионов двести 
семьдесят три тысячи восемьсот шестьдесят семь)

ПРОТИВ всех 
кандидатов:

0 (Ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
по всем 
кандидатам: 

4 329 (Четыре тысячи триста двадцать девять)

При подведении итогов, голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов

1 Арутюнян Александр 
Тельманович

64 336 411 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
тридцать шесть тысяч четыреста одиннадцать)

2 Большаков Иван 
Николаевич

64 358 531 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
пятьдесят восемь тысяч пятьсот тридцать одна)

3 Бычков Александр 
Петрович

64 402 757 (Шестьдесят четыре миллиона 
четыреста две тысячи семьсот пятьдесят семь)

4 Гончаренко Любовь 
Ивановна

64 333 537 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
тридцать три тысячи пятьсот тридцать семь)

5 Гусаков Владимир 
Анатольевич

64 333 523 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
тридцать три тысячи пятьсот двадцать три)

6 Капранова Лидия 
Федоровна

64 483 523 (Шестьдесят четыре миллиона 
четыреста восемьдесят три тысячи пятьсот 
двадцать три)

7 Манасов Марлен 
Джеральдович

64 333 523 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
тридцать три тысячи пятьсот двадцать три)

8 Пороховский Анатолий 
Александрович

64 333 531 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
тридцать три тысячи пятьсот тридцать одна)

9 Родионов Иван 
Иванович

64 358 531 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
пятьдесят восемь тысяч пятьсот тридцать одна)

Формулировка принятого решения:
Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Арутюнян Александр Тельманович
2. Большаков Иван Николаевич
3. Бычков Александр Петрович
4. Гончаренко Любовь Ивановна
5. Гусаков Владимир Анатольевич
6. Капранова Лидия Федоровна
7. Манасов Марлен Джеральдович
8. Пороховский Анатолий Александрович
9. Родионов Иван Иванович

Вопрос № 5 
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Комиссия состоит из 3 членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 

4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами, составляет  108 788 781 1/2 (Сто восемь миллионов семьсот 
восемьдесят восемь тысяч семьсот восемьдесят одна и 1/2);

• в соответствии с п.6 ст.85  ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в 
голосовании акции, принадлежащие членам совета директоров (наблюдательного 
совета) Общества или лицам, занимающим должности в органах управления Общества, 
в количестве 211 218 1/2 шт.;

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет   64 155 679 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона 
сто пятьдесят пять тысяч шестьсот семьдесят девять и 494345443/1000000000) – 
58.9727 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и 
нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу:

№ ФИО кандидата Результаты голосования по кандидату*

1
Вишневская 
Надежда 
Геннадиевна

ЗА: 64 155 059 (Шестьдесят четыре миллиона сто 
пятьдесят пять тысяч пятьдесят девять)
ПРОТИВ: 0 (Ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (Четыреста шестьдесят шесть)

2 Кисляков Геннадий 
Васильевич

ЗА: 64 153 954 (Шестьдесят четыре миллиона сто 
пятьдесят три тысячи девятьсот пятьдесят четыре)
ПРОТИВ: 0 (Ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (Четыреста шестьдесят шесть)

3 Малкова Юлия 
Васильевна

ЗА: 64 153 954 (Шестьдесят четыре миллиона сто 
пятьдесят три тысячи девятьсот пятьдесят четыре)
ПРОТИВ: 0 (Ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 466 (Четыреста шестьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:
1. Вишневская Надежда Геннадиевна
2. Кисляков Геннадий Васильевич
3. Малкова Юлия Васильевна

Вопрос № 6 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 364 406 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
шестьдесят четыре тысячи четыреста шесть и 494345443/1000000000) – 59.0499 % 
от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 333 469 (Шестьдесят четыре миллиона триста тридцать три 
тысячи четыреста шестьдесят девять)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 873 (Восемьсот семьдесят три)

Формулировка принятого решения: 
Утвердить изменения и дополнения в Устав Общества.

Вопрос № 7 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших 

право на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 364 406 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
шестьдесят четыре тысячи четыреста шесть и 494345443/1000000000) – 59.0499 % 
от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 333 854 (Шестьдесят четыре миллиона триста тридцать три 
тысячи восемьсот пятьдесят четыре)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 488 (Четыреста восемьдесят восемь)

Формулировка принятого решения:
Утвердить изменения и дополнения в Положение о порядке созыва и 

проведения Общего собрания акционеров Общества.

Вопрос № 8 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное 

с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 64 364 406 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста 
шестьдесят четыре тысячи четыреста шесть и 494345443/1000000000) – 59.0499 % 
от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 333 854 (Шестьдесят четыре миллиона триста тридцать три 
тысячи восемьсот пятьдесят четыре)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 488 (Четыреста восемьдесят восемь)

Формулировка принятого решения:
Утвердить изменения и дополнения в Положение о Правлении Общества.

Вопрос № 9
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 

на участие в общем собрании, не заинтересованные в совершении обществом сделки, 
составляет 108 788 781 1/2 (Сто восемь миллионов семьсот восемьдесят восемь тысяч 
семьсот восемьдесят одна и 1/2);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки, определенное 
с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и 
нормативно-правовыми актами, составляет  108 788 781 1/2 (Сто восемь миллионов 
семьсот восемьдесят восемь тысяч семьсот восемьдесят одна и 1/2);

• в соответствии с п.4 ст. 83 ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в 
голосовании акции, принадлежащие заинтересованным в сделке акционерам – 
владельцам голосующих акций Общества, в количестве 211 218 1/2 шт.;

• число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении 
обществом сделки, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 155 679 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона сто пятьдесят пять тысяч 
шестьсот семьдесят девять и 494345443/1000000000) – 58.9727 % от числа голосов, 
приходившихся на голосующие акции, владельцами которых являлись лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, определенного с учетом п.4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум 
по данному вопросу имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 123 711 (Шестьдесят четыре миллиона сто двадцать три 
тысячи семьсот одиннадцать)

ПРОТИВ: 31 336 (Тридцать одна тысяча триста тридцать шесть)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 478 (Четыреста семьдесят восемь)

Формулировка принятого решения:
Согласиться с заключением договора страхования ответственности членов 

Совета директоров, Президента - Генерального директора и  членов Правления ПАО 
«ИК РУСС-ИНВЕСТ» как сделки, в совершении которой имеется заинтересованность, 
на следующих условиях: 

Стороны сделки: ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» (Страхователь), ООО СК «ВТБ 
Страхование» (Страховщик). 

Предмет страхования: Страхование ответственности застрахованных лиц, 
связанной с возмещением убытков за причинение вреда, согласно страховым 
случаям. 

Застрахованное лицо: Члены Совета директоров, Президент - Генеральный 
директор, члены Правления ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».

Объект страхования: Объектом страхования являются имущественные 
интересы Страхователя и/или Застрахованного лица, связанные с возникновением 
их обязанности возместить третьим лицам Убытки в связи с неверным действием, 
а также в связи с возникновением у них судебных и внесудебных расходов.

Страховая сумма (лимит ответственности): 1.000.000 (Один миллион) долларов 
США.

Страховая премия: 4 300 (Четыре тысячи триста) долларов США в рублях по 
курсу Банка России на дату оплаты. 

Период страхования: 365 дней с даты начала действия договора, но не ранее 
01 июля 2018 года.

Выгодоприобретатели по сделке: Страхователь, члены Совета директоров, 
Президент - Генеральный директор и члены Правления Страхователя, а также 
лица, которым может быть причинен вред. 

Лица, имеющие заинтересованность в совершении сделки и основание 
заинтересованности: Члены Совета директоров, Президент - Генеральный директор 
и члены Правления ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» признаются заинтересованными, так 
как являются выгодоприобретателями по данной сделке.

Дата составления отчета – 07 июня 2018 года
Председатель собрания  Пороховский А.А.
Секретарь собрания  Ильина О.Н.

По стопке – и за штурвал 
•ПО СЛЕДАМ ЧП•

На днях в гражданской авиа-

ции случился скандал. Эки-

паж авиакомпании «Победа» 

готовился к вылету в рейс 

Сургут – Махачкала, когда 

вдруг обнаружилось, что 

командир и второй пилот... 

пьяны. Дежурных медиков 

смутила их неровная поход-

ка, а последующий тест под-

твердил подозрения: в крови 

пилотов оказалось 0,41 

и 0,74 промилле алкоголя со-

ответственно. Если на земле 

гаишник остановит водителя 

в таком состоянии, то без 

разговоров отберет права. 

А проштрафившиеся пилоты 

проспались и уволены были 

лишь после допуска их к вы-

полнению рейса в Москву на 

следующий день.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

С
лучай из ряда вон? Не ска-

жите. Уровень безопасно-

сти полетов на постсовет-

ском пространстве падает. 

Специалисты МАКа, зани-

мающиеся расследованиями, 

говорят об устойчивой отрица-

тельной динамике в статисти-

ке воздушных ЧП. В 2017 году 

в гражданской авиации госу-

дарств СНГ произошло 58 ави-

ационных происшествий, в том 

числе 32 катастрофы, похоронив-

шие 72 человека. Больше всего 

происшествий – 39 – зафиксиро-

вали в России, где в результате 

авиакатастроф погиб 51 человек.

Половина всех происшествий 

приходится на частную авиа-

цию. Часто пилоты выполняли 

полеты, не имея соответству-

ющего разрешения, без меди-

цинских заключений о допуске, 

не проходили врачебную экспер-

тизу в течение нескольких лет. 

Около 80% авиационных проис-

шествий в СНГ в 2017 году про-

изошли по вине человеческого 

фактора, заключили в ведом-

стве. В МАКе по этому поводу 

предложили создать единую 

базу данных авиационного пер-

сонала, а также разработать для 

государств – членов МАКа «еди-

ное информационное медицин-

ское пространство».

В феврале прошлого года 

показательный полет самолета 

NG-47 RA-1962G аэроклуба «Нор-

мандия – Неман» в Калужской 

области закончился аварией, 

пилот был «под градусом». Похо-

жая история с самолетом СП-30 

RA-0508A в Чечне, который при 

взлете въехал в автомашину. Че-

ловек за штурвалом был нетрезв, 

не имел свидетельства пилота.

«Труд» обратился за коммен-

тарием к президенту Междуна-

родного консультативно-аналити-

ческого агентства «Безопасность 

полетов» Валерию Шелковникову: 

«Пока на борт частного воздуш-

ного судна может попасть прак-

тически любой желающий, опла-

тив прогулочный полет через 

интернет или непосредственно 

на аэродроме. При этом на от-

сутствие документов, удостове-

ряющих личность пассажира, 

коммерческий аэроклуб или 

частный пилот, занимающийся 

«покатушками», вполне могут за-

крыть глаза».

Весной состоялся круглый 

стол по проблемам авиации об-

щего назначения (АОН). Специ-

алисты и эксперты считают, что 

коммерциализация АОН долж-

на происходить в формате раз-

умного упрощения требований 

и передачи ответственности за 

безопасность полетов от авиа-

ционных властей к отраслевому 

сообществу. Внешний контроль 

должен быть заменен самодис-

циплиной и ответственностью 

эксплуатантов АОН. Чтобы ми-

нимизировать рост летных ЧП, 

необходимо по примеру других 

стран рассмотреть возможность 

создания объединенного (АОПА, 

ФЛА, Профсоюз АОН, ОФСЛА) 

фонда безопасности полетов 

АОН, который взял бы на себя 

распространение культуры без-

опасности полетов.   Т
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МГУ им. Ломоносова занял 90-е место в рейтинге 
мировых университетов QS World University Rankings. Свои позиции также улучшили 

Санкт-Петербургский, Томский и Новосибирский университеты

На 21,7% сократилась численность 
школьников в России за последние 17 лет, сказано в ежегодном 

докладе правительства о политике в сфере образования

Наш корреспондент посетил промышленную столицу страны и запасся там 
уверенностью в завтрашнем дне

Хотите стать оптимистом? 
Поезжайте на Урал!

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Еще в самолете на рейсе 

Москва – Екатеринбург я по-

чувствовал, что лечу в город, 

который мало напоминает 

суетную, но вечно праздную 

столицу, где основной кон-

тингент – меланхоличный 

офисный народ, погруженный 

в соцсети и мечты о повыше-

нии зарплаты. Хотя, как позже 

выяснилось, и в уральском 

городе-миллионнике хватает 

и стильных заведений, и до-

рогих машин, и одеты люди 

там совсем не по-сиротски. Но 

есть что-то в уральцах такое, 

что отличает их от обитателей 

офисной столицы.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
ЕКАТЕРИНБУРГ – МОСКВА

К 
примеру, рядом со мной 

в самолете сидела пара 

молодых людей – парень 

и девушка лет 25, и все два 

часа полета они горячо об-

суждали... нет, не фотки в «Инста-

граме» или подробности отдыха 

в Турции. Судя по всему, ребя-

та возвращались с московской 

промышленной выставки, где 

представляли свой уральский 

завод – так вот, всю дорогу они 

увлеченно говорили о заводе и 

проблемах по внедрению новых 

технологий. Согласитесь, неча-

сто такое слышишь от совсем еще 

молодых людей...

А когда я прибыл в Екатерин-

бург, то понял, что это вполне 

нормально для города, который 

умудрился сохранить свой про-

мышленный потенциал, где 

жизнь по-прежнему сконцен-

трирована вокруг таких мон-

стров, как «Уралвагонзавод», 

«Уралмаш», «Уралтрансмаш» и 

другие. В это непросто поверить, 

но в городе сегодня действуют 

220 крупных промышленных 

предприятий, которые в послед-

ние годы показывают уверенную 

динамику пусть небольшого, но 

роста.

И эта динамика вполне отра-

жается на внешнем облике горо-

да: хорошего качества дороги, 

аккуратно отреставрированные 

исторические здания в центре, 

обилие башенных кранов в спаль-

ных районах, хорошо развитая 

сеть общепита на любой кошелек, 

модернизированный стадион 

«Екатеринбург Арена», который 

на днях примет участников ЧМ-

2018 по футболу. Одним словом, 

вполне успешный и динамичный 

город, без всякого налета провин-

циальности.

Отъехав несколько киломе-

тров от областного центра в сто-

рону небольшого рабочего го-

родка Верхняя Пышма, я ожидал 

увидеть привычную для подоб-

ных мест разруху и депрессию, а 

оказался в уютном и благоустро-

енном населенном пункте, кото-

рый кое в чем даже может поспо-

рить с Екатеринбургом. Скажем, 

меньше всего я ожидал увидеть 

в центре промышленного города-

спутника с населением 70 тысяч 

человек гигантское здание стро-

ящегося театра, выполненного 

в совершенно нетипичном для 

Урала стиле Австро-Венгерской 

империи – нечто подобное мне 

доводилось видеть лишь в Вене, 

Праге и Будапеште, но чтобы 

в Верхней Пышме... Тут, призна-

юсь, я даже зажмурился. Открыл 

Форменные 
мошенники

По улицам Санкт-Петербурга уже 

несколько недель разъезжает липовый 

автомобиль патрульно-постовой службы 

с наряженными в полицейскую форму 

проходимцами, которые останавливают 

водителей за нарушения ПДД и собирают 

с них «штрафы» – естественно, в свой 

карман. Нарушители – подлинные, все 

остальное – туфта. Кто же эти дорожные 

Робин Гуды и почему их до сих пор не 

удается поймать?

Серебристый Ford Focus в соответствующей 
раскраске периодически появляется в раз-
ных районах Северной столицы и в ее бли-
жайших пригородах. Экипаж со знанием дела 
берется за дело, вполне профессионально 
орудуя жезлами. Надолго на одном месте па-
труль обычно не задерживается, но успевает 
«оформить» несколько нарушений.

По мелочам лжеполицейские не суетятся 
– их интересуют серьезные проступки, за ко-
торые расплата велика. Например, выезд на 
полосу встречного движения – прекрасный 
повод для начала разговора. А там и час рас-
платы настает.

Расчет у мошенников точный: ни один здра-
вомыслящий человек не пойдет жаловаться 
в службу собственной безопасности МВД на 
сотрудника ГИБДД, который за вознагражде-
ние отпустил нарушителя с миром, вместо того 
чтобы на год лишать его прав.

Пробивать по базам регистрационный 
номер служебного автомобиля или номер 
жетона? Кто это будет делать, когда все 
мысли заняты одним: удержать водитель-
ское удостоверение в дрожащих руках. Как 
правило, нарушители уезжают после обще-
ния с «форменными» мошенниками еще и до-
вольными: ну что такое 10–15 тысяч рублей 
в сравнении с перспективой стать на год 
пешеходом?

Поэтому нет ничего удивительно в том, что 
ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области не располагает информацией о 
пострадавших от действий этих мошенников. 
Однако многочисленные сообщения в мест-
ных СМИ и в социальных сетях не оставляют 
места для сомнений: раскрашенный под 

ГИБДД «летучий голландец» действительно 
существует, а его экипаж исправно карает 
рублем автомобилистов.

Судя по тому, как организовали свой про-
мысел мошенники, можно с уверенностью 
предположить, что у них за плечами опыт 
работы в полиции. Скорее всего, злоумыш-
ленники располагают и спецсредствами, 
например радиостанцией, которая позволяет 
им быть в курсе всего происходящего в слу-
жебном эфире. Не исключено, что у преступ-
ников остались связи с действующими право-
охранителями.

Тем не менее если мошенников все-таки 
разоблачат, то их ждет очень серьезное на-
казание. По словам юриста Татьяны Бело-
вой, помимо ответственности собственно по 
статье 159 УК РФ (мошенничество) лжеполи-
цейским придется понести наказание еще и 
по статье 327 УК РФ (подделка документов), а 
также статье 17.12 КоАП РФ (незаконное но-
шение форменной одежды со знаками разли-
чия, с символикой государственных органов). 
В совокупности это может обеспечить бойцам 
невидимого фронта заслуженный отдых на на-
рах лет эдак на пять.   Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

УГОЛОК ОСТАПА БЕНДЕРА

глаза, но картинка не исчезла. Все 

в реальности.

Как объяснили мне местные 

жители, такое неожиданное ди-

зайнерское решение для ново-

го театра возникло оттого, что 

у руководства Уральской горно-

металлургической компании 

(УГМК), которая является глав-

ным и градообразующим пред-

приятием в Верхней Пышме, 

очень трогательное отношение 

к чешской архитектуре (в этой 

стране у компании имеется 

даже своя база отдыха). И чтобы 

оставить в городе воспоминание 

о Чехии, куда часто ездят на от-

дых сотрудники УГМК, в Верхней 

Пышме было решено за деньги 

компании построить театр а-ля 

Злата Прага. Почему нет?

Стоит отметить, что УГМК по-

стоянно привносит в городской 

ландшафт свои задумки, на ко-

торые жители реагируют очень 

положительно. Да и сложно про-

тестовать против строительства 

объездной дороги, которая раз-

грузила город от большегрузов. 

Или ледовой арены, обустройства 

парка для горожан, создания соб-

ственного университета и огром-

ного музейного комплекса.

Про музеи в Верхней Пышме, 

созданные по инициативе ком-

пании, в области ходят леген-

ды. Их два, и оба достойны того, 

чтобы провести в них полный 

световой день. Первый – Музей 

военной техники, раскинувший-

ся на 6,5 гектара, вобрал в себя 

практически все известные виды 

отечественного вооружения. 

Ничего подобного я не видел 

ни в Центральном музее Воору-

женных сил в Москве, ни в парке 

«П атриот» в Кубинке.

За 10 лет в этом музее собра-

но более 200 единиц тяжелой 

военной техники, уникальные 

коллекции отечественных на-

град и воинских регалий, все-

возможные виды огнестрельного 

оружия, униформа, снаряжение 

с XVIII века до наших дней.

Особый восторг вызывают не-

сколько видов бронепоездов, ре-

альные паровозы времен войны, 

настоящий санитарный поезд и 

теплушки образца «40-х роко-

вых», торпедные катера и даже 

подвод ная лодка. А еще уникаль-

ные крупнокалиберные гаубицы 

и экзотические тяжелые танки 

типа ИС-2М и пятибашенного 

Т-35. Отдельная тема – тяжелое во-

оружение, присланное в СССР со-

юзниками по антигитлеровской 

коалиции. Не припомню, в каком 

еще музее можно увидеть танки 

«Шерман», «Матильда» или зна-

менитый американский истре-

битель «Аэрокобра», на которых 

успешно воевали советские асы...

Все эти реликты создатели 

музея собирали по всей стране – 

находили в разной степени со-

хранности, потом восстановили 

и выставили на всеобщее обозре-

ние. И представьте, вся боевая 

техника в музее на ходу! То есть 

каждый год 9 Мая все подвижные 

экспонаты проходят торжествен-

ным маршем перед зрителями. 

Посмотреть на это шоу съезжают-

ся зрители не только с Урала, но 

и из более отдаленных регионов.

Второй музей УГМК – «ХХ век 

АВТО» – пожалуй, самая крупная 

в России коллекция ретроавтомо-

билей, мотоциклов и велосипедов. 

В огромном четырехэтажном зда-

нии на площади 12 тысяч кв. мет-

ров находятся более 160 авто, на-

чиная от первой самодвижущейся 

коляски Карла Бенца и заканчивая 

экспериментальной гоночной мо-

делью от «АвтоВАЗа», которая так 

и осталась прототипом.

Сразу скажу: в этом музее серд-

це любого автолюбителя начина-

ет биться учащенно. Тут и хроми-

рованные Rolls-Royce 40/50 HP 

Silver Ghost, Cadillac V-12, Packard, 

Pierce-Arrow, Auburn и прочие 

легенды мирового автопрома, и 

лимузины из гаража Николая II, 

Сталина, Хрущева и прочих руко-

водителей страны. Как удалось 

собрать всю эту роскошь в неболь-

шом уральском городке, ума не 

приложу... Уральская загадка!

А потом мне довелось оказать-

ся в цехах главного предприятия 

в Верхней Пышме – завода «Урал-

электромедь», где в эти дни запу-

стили современную линию в цехе 

электролиза меди. И я своими 

глазами увидел, как создается 

богатство Урала, а значит, и всей 

страны. В огромных печах пла-

вились подготовленные чушки 

с черновой медью, затем из них 

отливались прямоугольные пло-

ские аноды, которые погружались 

в ванны с электролитом, где при 

помощи электролиза происходит 

накопление чистой меди на спе-

циальных листах нержавейки – 

катодах. Снятая с катодов медь 

достигает чистоты 99,99%, и это 

тот товар, который у России с удо-

вольствием покупает весь мир. 

Впрочем, и внутреннее потребле-

ние меди у нас постоянно растет, 

несмотря на угрюмые прогнозы 

наших министров из экономиче-

ского блока правительства.

А еще я видел, как из шла-

мовых отходов производства 

меди выделяется золото и тут 

же выплавляется в аккуратные, 

стандартные слитки весом 12 кг. 

Признаюсь: когда мне разрешили 

подержать в руках такой теплый 

желтый кирпич стоимостью при-

мерно 500 тысяч долларов, жизнь 

вокруг как-то сразу заиграла но-

выми красками...

В общем, если вы насмотре-

лись телевизора и небо вокруг 

потемнело, если хотите пробу-

дить в себе чувство оптимизма, 

выключайте «ящик» и махните 

на субботу-воскресенье на Урал, 

где все по-настоящему. Т

220
крупных 
промышленных 
предприятий 
на Урале в 
последние годы 
показывают 
пусть 
небольшой, но 
рост

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный 

Консорциум

извещает о проведении открытого 

одноэтапного тендера (№3057-PD) 

на право заключения договора на 

установку систем автоматического отбора 

проб и обнаружения газа в блоках контроля 

качества (БКК) УУН и СОУ 

в БКК СОУ на НПС «Комсомольская». 

Подробная информация 

о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Кадр из клипа группировки «Ленинград» 

«В Питере – пить».

Наш 

корреспондент 

Сергей Фролов 

с золотом 

Урала.
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Отношение к БГ, чье тихое слово уже лет 40 звучит так 
веско, что и отъявленные горлопаны замолкают, чтобы 
прислушаться, сформулировал еще герой Сергея Бугае-
ва в фильме «Асса»: «Гребенщиков – бог, от него сияние 
исходит». Когда-то, впервые придя на интервью с ним, 
я спросил про сияние. Борис усмехнулся: мол, не за-
мечал за собой способности освещать улицы. Здесь он 
не столько отшутился, сколько сформулировал принци-
пиальное для себя положение. Будучи неформальным 
центром ленинградского рок-движения, Гребенщиков 
никогда не участвовал в его оргструктурах и не вставал 
ни под чьи знамена. Он оставался (и остается) сам по 
себе. Не над схваткой, а наблюдателем. При этом на-
блюдения его всегда ярки и точны.

Для непосвященных или не вникших многие песни 
«Аквариума» были просто белибердой, основанной 
на переводах Боба Дилана и восточных духовных 
практиках. БГ не торопился разъяснять, что он имел 
в виду. Но так получилось, что он то и дело выдавал 
литые определения там, где другие городили горы 
словесного мусора. «Рок-н-ролл мертв» – об этой 
фразе кровопролитно спорили четверть века, пока 
она не обернулась истиной. «Поколение дворников 
и сторожей» – никто так емко не высказался о том, 
что и кто предшествовал горлопанам перестройки. 
А ранние вещи «Аквариума» – это вообще хроника 
питерских коммуналок, ныне безвозвратно сгинув-
ших и расселенных.

Гребенщиков не славил перестройку, но не-
ожиданно записал «Полковника Васина» – песню, 
призывавшую «вернуть эту землю себе» и ставшую 
одним из главных символов конца 80-х. Тогда же БГ 
поучаствовал в обрушении «железного занавеса»: 
с англоязычным альбомом Radio Silence попал на 
198-е место чарта журнала Billboard. Впрочем, он, 
друживший с западными рок-звездами, не строил 
зарубежную карьеру. Да и кто бы мог описать атмо-
сферу российской вольницы 90-х лучше, чем Борис 
Борисович в его диковатом, но захватывающем три-
пе под названием «Русский альбом»?

В новом веке былые герои русского рока 
п римкнули кто к «либералам», кто к «патриотам» 
(определения условные). Но многие просто исписа-
лись, и по их текстам давно никто и ничего не сверяет 
в душе. К Борису Гребенщикову это не относится. Он 
может позволить себе мелодические самоповторы, 
может набрать интернациональный состав «Аквари-
ума» или отказаться на какое-то время от электри-
ческих инструментов, а может в поисках внутренней 
гармонии довольно долго не обращать видимого 
внимания на внешний мир. И все равно именно 
БГ дал самый точный портрет нынешнего смутного 
времени в альбоме, который так и называется «Вре-
мя N», ну вы поняли. И именно БГ показывает, что 
никакие противоречия не должны делать людей не-
примиримыми врагами и загонять в окопы.

Борис Борисович дружил с кремлевским идеоло-
гом Владиславом Сурковым и встречался с главой 
МВД, но это не сделало его нерукопожатным в рок-
тусовке. Вопросы у общественности, конечно, воз-
никли, но ответ БГ: «Мне было интересно» – и его 
обезоруживающая улыбка вполне удовлетворили 
любопытствующих. К нему вообще не липнут яр-
лыки и скандалы. Он попросил вычеркнуть себя из 
сценария фильма Кирилла Серебренникова «Лето» 
и довольно критически отозвался об идее снять эту 
картину. И ничего, фильм прекрасно обошелся без 
БГ, а БГ – без фильма.

Когда из контекста его недавнего интервью ТАСС 
вырвали фразы про возможные гастроли в Крыму и 
Донбассе, Гребенщикову это тоже никак не навреди-
ло. Были определенные возгласы и намеки на трав-
лю, но быстро утихли сами собой. Действительно, на 
фразу: «Разумные люди всегда найдут возможность 
договориться, а с придурками общаться не собира-
емся» – могут обидеться не самые разумные люди. 
Здравомыслящие же чаще всего понимают, что Бо-
рис Борисович прав. Как всегда.

Не зря он когда-то, пусть и с очевидной иронией, 
сочинил строчку: «В этой жизни я не ошибаюсь». 
И ведь не ошибся! Т

Не состоится концерт Юлии Чичериной в Ростове-на-Дону.
ФИФА, позвавшая певицу выступить 15 июня перед болельщиками, затем сообщила, что отменяет приглашение «из-за последних 

работ этой артистки, связанных с военными темами». Чичерина известна в том числе песнями, посвященными Донбассу

Здесь были реставраторы...
Кто и зачем отбирает Дом Палибина у коллег Саввы Ямщикова

Завтра, в субботу, Борис Гребенщиков и 

«Аквариум» дадут концерт в «Крокус Сити 

Холле», где представят альбом «Время N». 

Выступление намечалось еще на 18 марта, 

но в туре по России БГ сильно простудился и 

попал в больницу. Состояние его здоровья 

взволнованно обсуждалось широкими мас-

сами. Борис Борисович, слава богу, вылечил-

ся и вернулся к гастролям.

содействию в создании, развитии 

и поддержке художественных про-

мыслов религиозного назначения 

во имя Святого Архангела Михаи-

ла. Какова претензия! Это вам не 

баран чихнул. Кто-нибудь слышал 

про такой фонд, про его дела? Что 

такого приметного и значитель-

ного этот фонд сделал? Что создал, 

вернул к жизни? А он, оказывает-

ся, «предоставляет финансовые 

услуги». Так у нас в стране каждая 

если не вторая, то третья шараш-

ка такие «услуги» предоставляет. 

Никто ничего не производит, не 

создает сам, но с упоением торгует 

услугами других.

Об этом говорил в своей пере-

даче «От двух до пяти» Евгений 

Янович Сатановский – как всегда, 

не особо стесняясь в выражениях 

по поводу Министерства культу-

ры, весьма «странного», учиты-

вая то, сколько выходцев из него 

находятся под следствием по об-

винениям в воровстве и сколько 

дел еще спущено на тормозах...

Теперь выясняются новые под-

робности. Предоставим слово 

подлинному защитнику куль-

турного наследия, во многом 

заменившему Савву Ямщикова, 

Евгению СОСЕДОВУ:

– Как же стыдно за некоторых 

деятелей культуры! Председатель 

думского комитета по культуре 

и сопредседатель ОНФ Станислав 

Говорухин поддержал беспреце-

дентное решение Минкульта по 

выселению из Дома Палибина Ин-

ститута реставрации. Он назвал 

открытое письмо заслуженных ре-

ставраторов и общественников в 

защиту института «голословными 

и необоснованными претензия-

ми, а состояние дома – неудов-

летворительным». Хотя именно 

в последний год дом стал одним 

из центров волонтерского движе-

ния ВООПИиК. Конечно, здесь нет 

евроремонта и пластиковых окон – 

наоборот, здесь старый интерьер 

бережно сохраняется…

Говорухин сказал, что, по его 

сведениям, «за эти годы никаких 

работ по сохранению уникально-

го памятника не проводилось, за 

исключением привлечения во-

лонтеров для очистки фасада от 

покраски, что является наруше-

нием законодательства, так как 

подобные работы могут прово-

дить только организации, име-

ющие специальную лицензию».

То есть высокий деятель нашел 

нарушение в волонтерских работах 

под надзором заслуженных рестав-

раторов со всеми согласованиями, 

а не в повсеместном уничтожении 

культурного наследия, о котором 

господин Говорухин почему-то по-

малкивает. А может, главе думско-

го комитета по культуре неведомо, 

что такое неудовлетворительное 

состояние, в котором находится 

80% архитектурного наследия 

России и немало зданий в Москве? 

Зато он считает правильным пере-

дачу дома без конкурса неизвест-

ному фонду. Кстати, основным 

видом деятельности этой «неком-

мерческой организации» является 

предоставление финансовых услуг. 

Читайте сами. Т
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•ИСКУССТВО НАВЫНОС•

Этот внешне неброский дом 

в стиле ампир 200 лет назад 

построил Гавриил Алексеевич 

Палибин, коллежский совет-

ник. Таких домов в Москве 

было много, но, может, в силу 

того, что памятники в наше 

время исчезают с космической 

скоростью, весьма скромный 

особняк признан архитектур-

ным памятником послепожар-

ной Москвы. Его уже давно об-

любовали реставраторы: дом 

35 лет был их штаб-квартирой. 

Здесь заправлял Савва Ям-

щиков – реставратор, яркий и 

страстный пропагандист искус-

ства, бесстрашный человек, 

которого никогда не останав-

ливали никакие звания и титу-

лы, если речь шла о сохране-

нии культурного наследия.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

К 
слову сказать, Ямщикову 

в этом году исполнилось бы 

80, и его коллеги, бережно 

сохранившие его кабинет 

и сделавшие его мемориаль-

ным, собирались это событие от-

метить так, чтобы о реставрации 

(именно о реставрации и рестав-

раторах подлинного, а не скоро-

спелого и безвкусного «дизайна»!) 

заговорили бы в полный голос.

У меня хранится весьма ко-

лоритная фотография Саввы 

с Бурденко (адрес Дома Палиби-

на: Бурденко, 23), где он сидит 

в креслах, зажав в одной руке 

5-тысячную купюру, а другой 

схватившись за голову. Называ-

ется «Савва с получкой в руке». 

И с такими вот «получками» люди 

делали великие дела. А как Савва 

светился и горд был, когда вдруг 

обнаружилась потрясающая на-

ходка: под войлоком и штукатур-

кой – редчайшие расписные обои, 

а под ними – бумажный слой из 

различных документов, написан-

ных коричневыми чернилами… 

Видимо, то была часть архива 

Межевой канцелярии, где тру-

дился владелец особняка Гавриил 

Алексеевич. А под лестницей еще 

нашли и печь с яркими изразцами! 

К слову сказать, фрагмент рисунка 

этих расписанных вручную обоев 

был использован на внутренней 

стороне обложки моей книги 

«Савва Ямщиков: реставратор всея 

Руси». Так что все закольцевалось: 

Палибин, Бурденко, 23, Ямщиков.

Саввы нет, отстаивать интересы 

самих реставраторов все тяжелее. 

Тем более имущественные. Тем бо-

лее когда претендент на приглянув-

шийся домик – само Министерство 

культуры. Вот захотело оно у ре-

ставраторов домик отобрать и пе-

редать его в пользование какой-то 

невнятной организации – Фонду по 

Время БГ

Виртуозы собираются в Вятском
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Село Вятское в Ярославской области уникально не 
только тем, что усилиями меценатов и энтузиастов 
здесь действуют 12 (!) музеев художественных и эт-
нографических традиций. Уже второй год здесь про-
ходит Международный конкурс юных музыкантов, на 
котором соревнуются певцы, скрипачи, духовики… 
И вот в концертном зале (устроенном в чудесно отре-
ставрированном деревянном здании бывшей калан-
чи) подвели итоги выступлений юных пианистов.

На маленькой сцене среди простых брусчатых стен 
стоит белый рояль. Он здесь «гастролер» из Москвы. 
Играет круглолицая девчушка с задорными глазами. 
Пьесы несложные, но «Жаворонок» Чайковского будто 
подслушан 9-летней Соней Кругликовой из ДМШ №1 
Рыбинска у настоящей птички в небе. Юная волжанка 
за свою игру получила «всего лишь» диплом. Как и ее 
землячка 8-летняя Катя Степанова, 11-летний Николай 
Цецхладзе из Детской школы искусств Переславля-За-
лесского, 9-летняя Ксюша Брусницына из села Нижний 
Некоуз (там тоже есть музыкальная школа). Полина 
Скворцова из школы при Ярославском музыкальном 
училище имени Собинова в свои 11 лет отлично владе-
ет тембровыми красками – в пьесе Ростислава Бойко 
«Памятник русским воинам» прямо слышишь пере-
кличку нежного женского и строгого мужского хоров. И 
все это – в десяти маленьких Полиных пальчиках.

Думаю, и великого Доменико Скарлатти не оскор-
било бы, с каким огнем сыграл его сонату 10-летний 
Андрюша Лебедев (московская ДМШ имени Гайдна). 
Изящный и добрый «Танец эльфа» нашего современ-
ника Ефрема Подгайца отлично прочувствовал дуэт 
Леры Смирновой и Вани Ермакова (Ярославль). Это – 

уровень третьей премии, среди обладателей которой 
(прошу прощения у тех, кого не назвал) – и житель-
ница маленького поселка Борисоглебский из-под 
Ростова Великого Даша Земляницына. Там усилиями 
педагога Ольги Дорофеичевой и других энтузиастов 
тоже несколько лет действует музыкальная школа.

Из обладателей второй премии выделю 14-лет-
нюю Софью Резникову. Ученица прекрасного 
ярославского педагога Алексея Баженова сыграла 
Экспромт Шуберта без всяких скидок на возраст, 
выступив наравне, например, с 24-летней кореян-
кой из Московской консерватории Ли Чжуен. У той, 
впрочем, свои подвиги: она великолепно прочув-
ствовала «русский космизм» 5-й сонаты Скрябина.

А вот кому жюри во главе с профессором Москов-
ской консерватории Аркадием Севидовым присудило 
первую премию. Это двое восьмилеток – Варя Паршина 
из Московской музыкальной школы имени Прокофьева 
(педагог Дмитрий Цыганов) и Рома Шер из Гнесинской 
спецшколы (педагог Нигора Ахмедова). Какие же они 
разные – скупая на улыбки Варя и готовый каждую се-
кунду к шутке и смеху Рома! Но за роялем – все только 
на самом серьезном уровне, от «Прогулки» Прокофьева 
у девочки до Этюда Дебюсси у парня. А еще Рома, как 
мне рассказала его мама, может часами импрови-
зировать и уже получил первое «профессиональное» 
композиторское задание – написать музыкальные 
иллюстрации к «Острову сокровищ» Стивенсона. У ребят 
же постарше первое место отдали 14-летней Насте 
Ивченко из Гнесинской школы, передавшей и строгость 
барокко Баха, и блеск романтизма Листа.

Конкурс в Вятском – это не только аплодисменты, 
но и серьезные бонусы, в том числе сертификаты на 
50-процентные скидки при покупке нового рояля. Это 
и творческие путевки на зарубежные фестивали. Одна 
из них, в Вену, досталась 12-летнему Андрею Филонову, 
одаренному пианисту, которому занятия музыкой помо-
гают справляться с аутизмом. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

ЯРОСЛАВСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

Савва Ямщиков в своем 

кабинете. 2007 год.

Рядом с инициатором и душой конкурса Ладой 

Меркуловой (слева) – «первачи» Рома Шер, 

Варя Паршина и Настя Ивченко.

35 лет
лет в Доме Палибина размещался Институт 
реставрации. Здесь мемориальный кабинет 
легендарного мастера Саввы Ямщикова. 
И вот это здание передается фонду 
с богоугодным названием, предоставляющим 
финансовые услуги...
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Взгляд

А ЛЕКСЕЙ МА Ж АЕВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК

На сайте Минкультуры опубликован 
приказ №602 «Об утверждении ти-
повых отраслевых норм труда на ра-
боты, выполняемые в организациях 
исполнительских искусств». Отныне 
всем и каждому – от сапожника до 
художника, от танцора до гриме-
ра – лучше бы служить своим музам 
с секундомером в руках. На 42 стра-
ницах убористого текста изложено, 
сколько специалистов может по-
зволить себе театр – хормейстеров 
и помрежей, осветителей и репети-
торов по речи, администраторов, 
музыкантов и артистов балета. Не 
забыли и про цирк: одному слону 
положено двое «домработников», 
а пяти лошадям – только один.

На пошив балетной пачки отведено 
19 часов 48 минут (чувствуете юве-
лирный расчет?). Историческое пла-
тье костюмер обязан подготовить к 
спектаклю за 37 минут. На портретный 
грим отпущена 51 минута, на одева-
ние-переодевание артиста – 18 минут. 
А как вам нормативы на пейзажную 

живопись? С квадратным метром 
равнинного пейзажа художник обязан 
управиться за 60 минут, а подводного 
– за 72. Бакст, Бенуа и Коровин пере-
ворачиваются в гробах…

Зато всего несколько секунд 
требуется, чтобы понять: нормати-
вы составляют те, кто сам по ним 
никогда не работал и работать не 
собирается. Но их нарушение чинов-
ники будут расценивать как «неэф-
фективное управление вверенным 
участком культуры». И как это будет 
на практике? Представим. В каждом 
театре создается отдел, сотрудники 
которого с хронометрами в руках 
бдительно следят, за сколько минут 
костюмеры пришили оторвавшиеся 
крючки-пуговицы. Потом состав-
ляют отчет для министерства. А там 
специальный департамент анали-
зирует отчеты и рассылает приказы 
о наказании нерадивых и награжде-
нии расторопных. И все при деле!

Вся эта затея озаглавлена ви-
тиевато: «Изменения в отраслях 

социальной сферы, направленные 
на повышение эффективности сфе-
ры культуры». Это было бы смешно, 
если бы… Театральное сообщество 
встревожено не на шутку. Помочь 
делу это нормативное безумие 
точно не может, а навредить – за-
просто. Почему министерство, при-
нимая столь жесткий регламентный 
документ, не посоветовалось с теми, 
кому придется его исполнять? Ведь 
такая практика имела место, к при-
меру, в случае с назначением Сер-
гея Женовача на должность художе-
ственного руководителя МХТ. Но тут 
не один театр, пусть и легендарный, 
а более 650 по всей стране.

Понятно, таким образом чиновни-
ки Минкультуры после череды кор-
рупционных скандалов демонстри-
руют решимость в охранении каждой 
государственной копейки. Только вот 
воровство идет на миллионы, а эконо-
мить предлагается на иголках.

Виктория ПЕШКОВА

Театр начинается с вешалки. На ней может и закончиться

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Сборная Аргентины из-за протестов палестинцев
отменила запланированную на 9 июня игру в Иерусалиме со сборной Израиля

Уравнение со всеми неизвестными
Какой предстанет сборная России на чемпионате мира по футболу?

конференцию, где, к удивлению 

журналистов, высказался бодро, 

в привычной уже манере, мол, по-

езд сошел с рельсов, но все идет 

по расписанию: «У нас был свой 

план, он идеально работал первые 

25 минут, пока хватало свежести. 

Потом начались ошибки».

Что же это за коварный план 

такой? Позволяющий не до-

пустить ни одного попадания 

в створ ворот за всю игру. Хотя 

с чего попасть-то в австрийские 

ворота? От игры к игре за по-

следние два года у российской 

сборной наблюдается отсутствие 

каких бы то ни было стратегии и 

тактики, хоть какого-то рисунка 

игры. Напрочь отсутствует все 

то, что называется «домашними 

заготовками». Ну и со свежестью, 

которая пропадает к 26-й минуте, 

тоже проблема.

Из российских клубов я осо-

бенно внимательно слежу за 

ЦСКА и вижу, сколько внима-

ния при Гончаренко уделяется 

«стандартам». Почти каждый 

угловой, свободный или штраф-

ной от 25 метров до чужих ворот 

заканчивается ударом в створ. 

И немало забивается именно 

в таких ситуациях (вспомните 

хотя бы красивый гол Головина 

лондонскому «Арсеналу»). 

В сборной России – ряд масте-

ров стандартных положений из 

ведущих клубов: Головин, Дза-

гоев, Игнашевич, Кузяев, Жир-

ков, Самедов. Но из матча в матч 

никаких сюрпризов, заранее 

отработанных, соперникам не 

предъявлено. Как и заготовлен-

ных комбинаций. Все подменяет-

ся сумбурной беготней, толчеей 

в центре поля, навалом. О смене 

ритма, присущей современному 

футболу, и вовсе неловко гово-

рить. Такая тактика (а точнее, 

ее отсутствие) приводит к по-

стоянным обрезам и опасной 

контригре любого соперника, 

даже Катара, не говоря уже про 

Бразилию и Францию.

Два года тренерский штаб 

сборной выставлял пять защит-

ников, что теоретически позво-

ляло рассчитывать на плотность 

обороны и остроту у чужих ворот, 

возникающую с флангов. Но для 

этой схемы необходимо множе-

ство домашних заготовок. И вот 

за две недели до старта ЧМ-2018 

Черчесов неожиданно выставил 

с Австрией четырех защитников. 

А в центре поля – беспрецедентное 

скопление из шести футболистов, 

мешавших друг другу. А потом 

шесть замен подряд, окончатель-

но вызвавших сумятицу в игре 

российской сборной. Импрови-

зация, поиск продолжается?

И такое наблюдается в каждой 

игре под руководством Стани-

слава Черчесова. Характерный 

отклик-вопрос в австрийских 

блогах: «Это точно их националь-

ная сборная?» Отбор в сборную 

напоминает балаган. Отсутствие 

Денисова и Березуцких пресса об-

суждает, можно сказать, годами. 

Теперь же в окончательную за-

явку на ЧМ-2018 не попали рус-

скоязычные немцы Нойштедтер 

и Рауш, недавно натурализован-

ные специально для сборной. Ло-

гику и здесь искать бесполезно.

Черчесов стал главным трене-

ром после неудачи команды Рос-

сии на Евро-2016. После Капелло 

и Слуцкого никто не рвался воз-

главить сборную. И РФС во главе 

с Мутко стали искать под фона-

рем – не там, где потеряли, а там, 

где светло. А когда стало понятно, 

что для сборной России нужен не 

столько строгий начальник ко-

манды, сколько креативный и 

творческий вдохновитель, никто 

не взял на себя ответственность 

исправить ошибку с назначени-

ем главного тренера. А теперь 

чемпионат мира на носу, и уже 

поздно пить боржоми. Команда 

предстает уравнением со всеми 

неизвестными.

Конечно же, мы всей душой бу-

дем болеть за нее. Конечно же, мы 

все ей простим, как это бывало 

много раз. Конечно же, мы знаем, 

что выше головы не прыгнешь. 

Но ведь иногда в футболе и такое 

случается, не так ли? Будем и мы 

надеяться на чудо, поскольку 

больше надеяться не на что. Т

•НАКАНУНЕ•

Утверждением о том, что ны-

нешняя сборная Россия – сла-

бейшая за всю историю, уже 

никого не удивишь. В этом 

сходятся и специалисты, и 

болельщики. Дескать, судьба, 

в нашем футболе случился не-

урожай талантов. Спортивные 

руководители призывают об-

щественность не гнать волну, 

а сплотиться в трудный час во-

круг сборной и... И что? Разве 

что молиться.

ЕВГЕНИЙ БЕНЬ

Н
а фоне текущего 66-го ме-

ста сборной России в рей-

тинге ФИФА и уже при-

вычного состояния то ли 

уныния, то ли ступора по-

сле ее матчей последних месяцев 

(7 игр, 0 побед), мало замеченной 

оказалась информация о том, что 

Россия стала четвертой страной 

после Англии, Испании и Италии 

по числу набранных очков в про-

шедшем еврокубковом сезоне. 

Суммарно российские команды 

набрали 12,6 балла, что стало 

рекордом РФПЛ. Откуда же кон-

траст в качестве между клубами 

и сборной?

С недавних пор главный 

в стране по строительству Ви-

талий Мутко выступает в при-

вычной роли гипнотизера, ко-

торый тучи разведет руками. На 

шквал недоуменных вопросов 

и критики в адрес тренерского 

штаба сборной России он отве-

чает с простой задушевностью: 

«У нас есть главный тренер Ста-

нислав Черчесов, который много 

работает и старается. Нужно до-

верять ему». А вот еще: «Других 

игроков у нас нет, это лучшие 

футболисты. Это уровень наше-

го чемпионата. Надо работать, 

готовить резерв на будущее...»

Вам эта песня ничего не напо-

минает? Ровно те же слова и на 

ту же печальную мелодию из тех 

же руководящих уст раздаются 

много лет. Дежурный номер вро-

де «Ой, мороз, мороз...» в подвы-

пившей компании.

Известный футбольный ком-

ментатор высказался по поводу 

тренерских решений в главной 

команде поточнее: «Невозможно 

понять логику непрофессиона-

ла». И правда: много работать 

и стараться – далеко не всегда 

синоним профессионализма и 

компетентности.

После проваленной по всем 

статьям контрольной встречи 

с Австрией Станислав Черчесов не 

забыл в узнаваемой манере с вы-

соты вратарского роста потрепать 

по плечу австрийского тренера 

и следом отправился на пресс-

Интрига по имени Криштиану Роналдо
•ИЗ ЖИЗНИ ЗВЕЗД•

Португалец Роналдо, наряду с арген-

тинцем Месси и бразильцем Неймаром, 

будет одним из главных действующих 

лиц ЧМ-2018. Однако накануне мунди-

аля у лидера португальской сборной 

возникли серьезнейшие проблемы. 

Так кого же увидят болельщики на ЧМ 

в России: лучшего игрока планеты, 

способного в одиночку решить исход 

самого важного матча, или его бледную 

тень?

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
МАДРИД

Сможет ли Роналдо в полную силу сыграть 

на чемпионате мира в России? Этот во-

прос-заголовок уже неделю не сходит со 

страниц португальских газет. Для мест-

ных фанатов это вопрос жизни и смерти. 

Пусть остальной мир в фавориты зачислил 

сборные Испании, Аргентины, Германии и 

Бразилии, но у португальцев свои прогно-

зы. Они убеждены: их сборной по силам 

выиграть этот чемпионат мира.

А почему, собственно, нет? Сборная Пор-

тугалии – действующий чемпион Европы, а 

главное, в ее рядах есть Роналдо, маг и вол-

шебник. И это мнение не только экзальти-

рованной публики и прессы. Вот, например, 

что по этому поводу говорит один из самых 

авторитетных в мире тренеров португалец 

Жозе Моуринью: «Такой игрок, как Роналдо, 

настолько хорош, что может сделать свою 

команду лучше, чем она есть... Сегодняшний 

состав сборной Португалии даже лучше, чем 

два года назад. И мне кажется, она способна 

на все. В наш лучший день мы можем побе-

дить кого угодно...»

Немецкий футбольный еженедельник 

Kicker вышел с обложкой, где подпись под 

изображением Роналдо гласит: «Чемпион 

мира – последний титул, который осталось 

выиграть Криштиану».

Однако здесь возникло одно но, и доволь-

но существенное. Тот самый маг и волшеб-

ник Роналдо накануне главного турнира 

четырехлетия пребывает в крайне стрессо-

вой ситуации. Налоговая служба Испании 

предъявила ему ультиматум: либо он до 

15 июня выплачивает в казну 28 млн евро 

(14,7 млн– неуплаченый налог, остальное 

штрафы), либо начинается судебное разби-

рательство. А итог суда, по мнению испан-

ской прессы, предрешен. В лучшем случае 

звездный нападающий «Реала» заплатит те 

же самые 28 млн и получит условный срок, 

а в худшем – может оказаться за решеткой 

на восемь лет.

По букве испанского закона Роналдо до-

пустил серьезное финансовое нарушение. 

И он это признает, однако хотел бы добиться 

отмены непомерного штрафа. Представи-

тели Криштиану рассчитывали на выплату 

в размере 18 млн евро в обмен на призна-

ние вины и сокращение срока до двух лет, 

который станет сразу условным, так как 

у Роналдо не было ранее судимости в Ис-

пании. Но налоговые службы отказались 

от такого варианта.

Многие сравнивают дело Криштиану 

с делом форварда «Барселоны» Лионеля 

Месси, который после подобного судеб-

ного разбирательства не только выплатил 

все 6 млн евро, которые от него требовали 

испанские налоговики, но и получил два 

года тюрьмы условно. Однако в ситуации 

с Роналдо все выглядит гораздо серьезнее. 

Во-первых, сумма недоимки, а во-вторых, 

Месси активно поддерживало руководство 

«Барселоны», что, по мнению испанской 

прессы, «имело значение». Здесь же пре-

зидент «Реала» Флорентино Перес хранит 

молчание по поводу проблем, обрушивших-

ся на лучшего игрока его клуба.

Роналдо, главный творец нынешней 

легенды по имени «Реал», был настолько 

обескуражен безразличием Переса к его 

судьбе, что прямо во время церемонии на-

граждения команды третьим кубком Лиги 

чемпионов объявил в прямом эфире, что 

покидает «королевский клуб».

Понятно, все эти судебные перипетии, а 

также возможная смена клуба – не самый 

благоприятный фон для подготовки лидера 

португальской сборной к чемпионату мира. 

Самые рьяные португальские болельщики 

раскручивают в интернете теорию загово-

ра. По этой версии, испанцы, будучи фаво-

ритами ЧМ-2018, намеренно хотят выбить 

из седла конкурента – Роналдо и Ко.

Криштиану хранит молчание. В недав-

ней товарищеской встрече Португалии 

и Бельгии (0:0) он участия не принимал. 

Единственный человек, который мог бы 

прояснить ситуацию, тренер сборной Пор-

тугалии Фернанду Сантуш на все вопросы 

уклончиво заявляет: не стоит сейчас бес-

покоить Криштиану...

Сломают ли все эти передряги Роналдо? 

Или, напротив, как это уже не раз бывало, 

неприятности заведут Кришти, заставят ле-

гендарную «семерку» еще раз доказать, что 

он лучший. Так ведь уже бывало. Т

Когда сборная России повела 

в счете в матче с турками, 

Станислав Черчесов осенил себя 

крестом. Но и это не помогло 

нашей команде наконец-то 

одержать победу...

28 млн евро
требуют от Роналдо уплатить в 
казну испанские налоговые власти. 
И здесь Криштиану бьет рекорды...
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Взгляд

А ЛЕКСАНДР ПАНОВ
ЭКС-ФОРВАРД СБОРНОЙ РОССИИ

«Лидера у нас нет»
«Мой французский дубль. Жизнь до и после три-

умфа» – так называется книга известного фор-

варда Александра Панова, выходящая в пред-

дверии чемпионата мира. Мастер подготовил ее 

в соавторстве с нашим коллегой, спортивным 

журналистом Алексеем Матвеевым. Многим по-

клонникам футбола памятны те два замечатель-

ных мяча, забитые Пановым действующим на тот 

момент чемпионам мира – французам. И было 

это 19 лет назад... А что сейчас? Предлагаем ва-

шему вниманию отрывки из книги.

...Как всегда, начистоту: потенциал у нас если и есть, то на 
выход из группы, не более того. Уровень нынешних масте-
ров исключительно для внутреннего пользования, неприме-
ним на европейской и мировой аренах. Посмотрите – даже 
в ведущих наших клубах ключевые роли отведены иностран-
цам-хавбекам. Они сильнее в дриблинге, передачах. Скоро-
стей нашим ребятам не хватает, точности – в общем, класса.

На фоне лучших европейских и мировых образцов мы 
играем в позиционный, этакий неторопливый футбол. 
Анахронизм. Да еще с неприличным уровнем брака. Стоит 
россиянам ускориться – процент брака возрастает в гео-
метрической прогрессии. Спрашивается, можно ли обыграть 
с подобным уровнем относительно крепкие сборные, не 
говоря уже о фаворитах? Ответ очевиден. В по-настоящему 
скоростной футбол в России никто не играет. Опять же, никто 
не способен пройти соперника индивидуально, один в один.

Вообще лидера в привычном понимании у нас нет. И дав-
но. Болельщики ждали, вдруг кто-то блеснет, во всей красе 
проявится. Игрой, авторитетом докажет лидерство. На поле, 
быть может, или за его кромкой. До сих пор не видел такого 
человека. Просто констатирую, без всякой истерии, иронии 
или, тем паче, сарказма. Объективно вожаком в иные годы 
можно назвать разве что Аршавина. Тот мог взять игру на 
себя, нестандартно действовал, по-хорошему «заводил» 
команду на поле. Запомнился Андрей болельщикам, как бы 
к нему ни относиться...

Акцент в европейском и мировом футболе, совершенно 
очевидно, сместился в сторону атаки. Игра лучших совре-
менных сборных и клубов строится на быстром, молние-
носном нападении. На чемпионате мира команды тоже 
будут отчаянно атаковать, вот увидите. Мы же от обороны 
сыграем. Давление на защиту и вратаря российской сбор-
ной будет оказываться нешуточное. Противопоставить 
можно только добротные действия в обороне. Но если 
начнем ошибаться, как в контрольных матчах и во время 
Кубка конфедераций, то вообще ничего не получится.

Я, как и многие поклонники футбола, надеюсь на вы-
ход нашей сборной из группы. Играть от обороны против 
египтян и уругвайцев – самый оптимальный вариант. Не 
дать пространства, а значит, возможности соперникам ата-
ковать. Если предоставим коридорчики, свободные зоны, 
тогда пропащее дело. Египтяне и уругвайцы с проникающи-
ми передачами, скоростными рывками своих форвардов 
оставят россиян не у дел.

Вот сколько играем в футбол, столько и жмемся назад. 
И в мою бытность игроком, и сейчас происходит то же са-
мое. Ничего не меняется. Психология, неумение перестро-
иться? Не знаю. Бежим все в свою штрафную, приводим за 
собой соперников. А потом посыпаем голову пеплом. Т

P.S. В более полном виде отрывки из книги Александра 
Панова «Мой французский дубль» читайте на нашем сайте 
www.trud.ru.
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

«И дым Тургенева нам сладок 

и приятен!» – это из подписи 

к карикатуре на Тургенева. Да, 

представьте, современники 

относились к писателю неодно-

значно: и восхищения хвата-

ло, и критики, и зависти (ему, 

например, не могли простить 

супергонорара: 400 рублей 

против 100, которые платили 

еще одному классику). В той же 

«И скре», сатирическом журнале, 

отозвавшемся на выход в свет 

тургеневского романа «Дым» ка-

рикатурой, ее снабдили репли-

кой: «Дым догорающей извест-

ности, чад тлеющего таланта».

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Т
еперь читать такое странно. 

Имя писателя – среди самых 

признанных мастеров рус-

ской словесности. Стиль его 

чарует, сюжеты – захватыва-

ют. Слава пришла к нему рано: Тур-

генева высоко ценили не только 

соотечественники Белинский и До-

бролюбов, Салтыков-Щедрин и Не-

красов, но также Мопассан и Жорж 

Санд, Золя и Ренан. И композитор 

Массне присутствовал на много-

людных траурных торжествах в Па-

риже перед отправкой гроба писа-

теля в Петербург. Ну а на родине по 

пути следования праха Тургенева 

министр внутренних дел опасался 

стихийных митингов...

...Итак, он родился под Орлом, 

детство и юность провел в Мос-

кве, зрелые годы – в Баден-Баде-

не и Париже, наезжая в Россию, 

где довелось посидеть и в ссылке 

в Спасском-Лутовинове (таково 

было наказание за восторженный 

отзыв о Гоголе в некрологе).

Произведения Тургенева пере-

водили на немецкий и француз-

ский, еще когда он был молод. 

В 1870–1880-х он стал самым по-

пулярным русским писателем 

в Германии, в Англии и Франции 

зачитывались «Записками охот-

200 лет со дня рождения императора Александра II и его оппонента (а иначе зачем 
бы так долго жил в эмиграции?) Ивана Тургенева отмечает Исторический музей

И дым Тургенева нам сладок и приятен!

ника». В восхищение привели они и 

второго нынешнего героя ГИМа, це-

саревича Александра, будущего им-

ператора, хотя в то же время его отец, 

Николай I, уволил с лишением пенсии 

цензора Львова, пропустившего эту 

книгу в печать. Зато Ги де Мопассан 

называл ее автора «гениальным рома-

нистом», а германский канцлер Хлод-

виг Гогенлоэ – лучшим кандидатом на 

должность премьер-министра России, 

заявив после встречи с ним: «Сегодня 

я говорил с самым умным человеком 

России».

Проект Исторического музея не-

даром называется «Тургенев. Время 

московское». Не всякий из русских 

писателей XIX века так тесно свя-

зан с Первопрестольной, как Иван 

Сергеевич. Пушкин здесь родился, 

но мальчиком был послан учиться 

в Царскосельский лицей и стал пе-

тербуржцем, туда увез из Москвы и 

жену. Лермонтов здесь жил, но, служа 

в столице, а затем на Кавказе, был от 

Москвы отрезан. Гоголь здесь умер, 

но активная творческая жизнь его 

прошла между Петербургом и Римом. 

Московский уроженец Достоевский 

и вовсе стал символом Северной сто-

лицы, хотя именно он на открытии 

памятника Пушкину в Москве впер-

вые высказал идею возвести по все-

му Бульварному кольцу монументы 

русским писателям.

Но, кстати, памятника Тургене-

ву в Москве долго вообще не было, 

пока после недавней реконструкции 

Б иблиотеки-читальни имени Тургене-

ва в ее дворе не установили скромный 

бюст. Замечательным памятником 

является сама «Тургеневка» – первая 

общедоступная городская публич-

ная библиотека в Москве. Основали 

ее в 1883 году по инициативе благо-

творительницы Варвары Морозовой 

(матери того самого Ивана Морозова, 

которому наряду с Сергеем Щукиным 

мы обязаны превосходной коллекци-

ей нового французского искусства, 

ныне хранящейся в Пушкинском му-

зее и Эрмитаже). Купчиха за свой счет 

возвела здание по проекту архитекто-

ра Чичагова.

Изящный дом на Сретенском буль-

варе пережил войны и революцию, 

но, увы, в 1972-м был снесен, ког-

да начали строить Новокировский 

проспект (ныне – небезызвестный 

проспект Сахарова, куда загоняют 

митингующих). Только в конце 1990-

х старейшая библиотека-читальня 

обрела новый дом в Бобровом пере-

улке. А в этом году в столице должен 

появиться полновесный памятник 

писателю, когда грянет юбилей, – 

9 ноября. Есть в Москве и Музей 

Тургенева (правда, включенный в 

структуру Государственного музея 

Пушкина). Это дом на Остоженке, 37 – 

послепожарный деревянный особняк, 

прозванный москвичами «дом Муму». 

В 1840–1850-х там жила Варвара Пет-

ровна Тургенева, мать писателя.

Сам Иван Сергеевич впервые по-

явился в остоженском доме в мае 

1841-го, завершив обучение в Берлин-

ском университете, а в дальнейшем 

часто бывал проездом из Петербурга 

в родовое имение Спасское и обрат-

но. После кончины матери в ноябре 

1850 года Тургенев прожил там два 

месяца, устраивая наследственные 

дела, а заодно встречаясь с друзьями 

и коллегами: то были видные фигуры 

литературной и театральной Москвы 

Грановский, Щепкин, Боткин, бра-

тья Бакунины и Аксаковы. Но боль-

ше Тургенев сюда не возвращался, а 

сама усадьба, описанная в повести 

«Муму», сменила много владельцев, 

в советские годы стала коммуналкой, 

расселенной лишь в 1976-м.

Сейчас на Остоженке ведется ре-

ставрация: к юбилейной дате пла-

нируется воссоздать мемориальные 

комнаты Тургенева и заново выстро-

ить постоянную экспозицию. Кстати, 

и в Буживале под Парижем, где в име-

нии своих друзей Виардо писатель 

умер, есть его музей.

А сейчас важно, повторю, не пропу-

стить выставку в ГИМе, где собраны 

свидетельства о раннем этапе жиз-

ни Тургенева – от переезда семьи 

в 1824 году в старую столицу, учебы 

в частных пансионах и Московском 

университете до первой любви и 

дальнейших увлечений, а также 

о мос ковских салонах и кружках, куда 

был вхож Тургенев. О его встречах с 

Гоголем, Щепкиным, Забелиным, 

Репиным, семьями Аксаковых, Ба-

куниных, Боткиных и Третьяковых...

Словом, есть возможность схо-

дить, окунуться, почувствовать, 

что «дым Тургенева нам сладок и 

приятен!». Т

Сегодняшние читатели Тургенева пришли к классику в гости.
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Редакционная коллегия:
Г. Агишева, С. Бирюков, 
Ф. Кислов (ответственный 
секретарь), Ю. Ряжский 
(заместитель главного 
редактора), А. Морозов,
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

А в 1958-м нашу футбольную 
сборную прочили в чемпионы
Ровно 60 лет назад нашу планету тоже сотрясали футбольные бу-
ри: в Швеции начинался чемпионат мира. И так же, как и сегодня, 
проливным дождем сыпались прогнозы, напутствия, напомина-
ния о чести флага... Отголоски былых страстей и сегодня доносят-
ся из пыльных подшивок «Труда». Перелистаем? И удивимся, как 
много общего может найти сегодняшний болельщик с днем давно 
ушедшим. И какая пропасть в ожиданиях...

Заметки о ничейном матче СССР – Англия
Несмотря на почетный 
для обеих сторон ни-
чейный счет (1:1), игра 
гостей-англичан и осо-
бенно хозяев поля не 
принадлежала к числу 
их лучших выступлений. 
Английская сборная по-
казала замечательную 
игру головой. Даже 
игроки, уступавшие 
нашим в росте, демон-
стрировали отточен-
ную технику во время 
схваток в воздухе. Райт, 
например, намного ни-
же, чем Стрельцов, но 
ни разу торпедовец не 
выиграл у английского 
капитана воздушную дуэль. В нападении бледно выглядел Фалин. 
От этого пострадала игра Стрельцова и особенно Ильина. Линия 
нашей атаки потеряла стройность...

20 МАЯ 1958-ГО, ВТОРНИК

P.S. Автор заметки Юрий Ваньят, конечно же, не мог знать, 
что через несколько дней сборная СССР останется без своего 
ударного форварда Стрельцова. Наша главная надежда в на-
падении – Эдик будет обвинен в изнасиловании и окажется за 
колючей проволокой на многие годы.

Кто будет чемпионом мира?
Редакция «Труда» обратилась к коллегам из спортивных газет 
и журналов разных стран. И вот какие ответы мы получили.

Д-р Вилли Месл (журнал «Уорлд спортс», Лондон)

– Итак, я бы хотел назвать среди первых четыре следующих ко-
манды: Англия, СССР, Северная Ирландия и Венгрия. В «резерве» 
оставляю Бразилию, Германию, Чехословакию и Югославию.

Ендре Табак (газета «Неп шпорт», Будапешт)

– Я рассчитываю, что в полуфинал выйдут команды Англии, Че-
хословакии, ФРГ и СССР. А в заключительной встрече сборная 
СССР будет разыгрывать первое место или с нынешним чемпи-
оном мира ФРГ, или с англичанами.

Бухшпис (газета «Ди нойе фусбальвохе», Берлин)

– Несмотря на несчастье, постигшее клуб «Манчестер Юнай-
тед», мы предсказываем большие перспективы английской 
национальной команде. Думаем, первые четыре места распре-
делятся так: Англия, СССР, Аргентина, Чехословакия.

Газета «Пшеглонд спортовы», Варшава

– Наши прогнозы: Англия, Аргентина, СССР, Чехословакия или ФРГ.

Франсуа Тибо (журнал «Мируар спринт», Париж)

– Если говорить о сухом поле, лучше всего «вооружены» Арген-
тина, СССР, Венгрия, Чехословакия или Бразилия. На мокром, 
тяжелом поле стоят выше других Англия, ФРГ, Шотландия и СССР.

Владимир Чермак (журнал «Копана», Прага)

– Мы не решаемся делать прогнозы, а высказываем одно лишь 
желание: чтобы в тройку сильнейших вошли команды СССР, Вен-
грии и Чехословакии.

Торстен Тегнер (газета «Идротбладет», Стокгольм)

– Мой прогноз таков: СССР, Англия, Чехословакия, Парагвай.
25 МАЯ 1958-ГО, ВОСКРЕСЕНЬЕ

P.S. Обратите внимание: все спортивные журналисты с редким 
единодушием определили советскую сборную в число призе-
ров, а то и вовсе в чемпионы. Да, была когда-то у нашего футбо-
ла приличная репутация, была...

Желаем успеха, товарищи футболисты!
В. Михайлов, сталевар завода «Серп и молот»

– Когда на нашем мартене выпадает свободная минута, тотчас 
же возникает разговор на футбольную тему. Мы ждем от сбор-
ной страны, что она покажет в Стокгольме высокий класс и су-
меет победить других претендентов. Конечно, выйти в финал 
будет нелегко. Но мы уверены: наши ребята не подведут. А на 
каждый гол, забитый в финале, мы ответим выпуском тысячи 
тонн сверхплановой стали.

И. Кожедуб, трижды Герой Советского Союза

– Жду от выступления советской сборной в Стокгольме не-
многого: победы во всех предстоящих матчах. Это будет лучшей 
наградой советским болельщикам.

7 ИЮНЯ 1958-ГО, СУББОТА

P.S. Чемпионами мира мы не стали ни в 1958-м, ни потом – никог-
да. Но тогда казалось, это не так уж трудно, стоит только захотеть...
 

ПОДШИВКУ «ТРУДА» ЛИСТАЛ ВЛАДИМИР ПЕТРОВ

ПОДШИВКАПОДШИВКА

Как поссорились Иван Сергеевич 
с Николаем Алексеевичем
Эта хрестоматийная история вы-

глядит на редкость актуальной. 

Мы снова все яростнее говорим 

и спорим – в прессе, на кухнях, в 

соцсетях – о свободе, реформах, 

нравственном выборе. В этом от-

ношении поучителен разрыв близ-

ких, дружеских отношений Турге-

нева с Некрасовым, случившийся 

из-за политических разногласий.

ИРИНА СМИТРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Как известно, почтенные классики 

рассорились из-за статьи критика 

Добролюбова о тургеневском ро-

мане «Накануне». Писатель позна-

комился с ней в ее первоначальной, 

доцензурной редакции и решитель-

но выступил против публикации. 

«Она, кроме неприятностей, ниче-

го мне наделать не может, – писал 

Тургенев в феврале 1860-го своему 

другу, редактору «Современника» 

Некрасову. – Она несправедлива и 

резка – я не буду знать, куда бежать, 

если она напечатается».

Некрасов пытался склонить кри-

тика к уступкам, но безуспешно. 

Тургенев тоже был категоричен. 

Поставленный перед выбором, Не-

красов все же опубликовал статью, 

после чего между друзьями пробе-

жала кошка. От последовавшего 

разрыва страдали оба, примири-

лись – почти без слов – только перед 

смертью Николая Алексеевича.

Кто же был прав в том старинном 

споре между писателем и редак-

тором, который им обоим казался 

столь принципиальным? Сама статья 

Добролюбова «Когда же придет на-

стоящий день?» неподготовленному 

читателю мало что проясняет. Она 

огромная и едва ли не комплимен-

тарная по отношению к автору ро-

мана. Но революционный подтекст 

статьи однозначно был понят чита-

телями. Тургенев не зря волновался.

Вера Засулич по случаю 40-летия 

смерти Добролюбова отмечала, что в 

критическом разборе тургеневского 

романа ему удалось «написать с не 

допускающей сомнений ясностью 

свое революционное завещание под-

растающей молодежи образованных 

классов». А вот цитата Ленина из ста-

тьи «Начало демонстраций» в том же 

номере «Искры»: «Всей образованной 

и мыслящей России дорог писатель, 

страстно ненавидевший произвол и 

страстно ждавший народного вос-

стания против «внутренних турок» 

– против самодержавного правитель-

ства». «Внутренние турки» – это как 

раз из добролюбовской статьи...

Поначалу Тургенев пытался 

сблизиться с Добролюбовым, ког-

да тот только пришел в «Современ-

ник», но молодой критик резко, 

порой невежливо уходил от обще-

ния с классиком. Несовместимость 

взглядов либеральной группы 

литераторов и революционно-де-

мократических идей молодых пу-

блицистов достигла апогея в 1860 

году с публикацией той самой ста-

тьи. После чего Тургенев поставил 

ультиматум: «Я или Добролюбов». 

Некрасов выбрал, как известно, по-

следнего, и отношения Тургенева 

с «Современником» прекратились.

Некрасову этот разрыв дался тяже-

ло: он искренне любил Тургенева как 

человека, высоко ставил как писате-

ля. А вот как Тургенев пишет в письме 

к Некрасову: «Я так же люблю тебя, 

как любил прежде... не сомневайся во 

мне, как я в тебе не сомневаюсь». И 

такой высокой дружбе великих людей 

пришел конец из-за одной статьи? Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении
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Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-е полугодие 2018 года

9 ноября
нынешнего года, когда грянет 
200-летний юбилей писателя, 
в Москве будет открыт полновесный 
памятник Ивану Сергеевичу Тургеневу

Михаил Макеев 
доктор филологических 

наук, профессор МГУ, автор 

биографии Некрасова в серии 

«ЖЗЛ» 

– В тот период ушли почти все, с кем 
начинал Некрасов работать в «Со-
временнике»: Анненков, Дружинин, 
а Тургенев последним завершил этот 
процесс. Чернышевский и Добролю-
бов вытеснили старшее поколение. А 
Некрасов... Он был редактор, ответ-
ственный за судьбу «Современника», 
и потому выбрал тех, с кем, как он 
считал, будет расти популярность 
журнала, поскольку это люди острые 
и яркие. Не забудем: когда Плетнев 
издавал «Современник» после смерти 
Пушкина, журнал влачил жалкое су-
ществование. Некрасов перенимает 
у него бразды правления, не имея ни 
гроша. И поднимает журнал в «мрач-
ное семилетие» (с 1848-го по 1855-
й), когда свирепствовала цензура. 
Но Некрасов все время работал, 
не опуская рук, он был человеком с 
предпринимательской цепкостью и 
довел тираж до 6,5 тысячи – по тем 
временам популярность просто неве-
роятная. А значит, он оказался прав?
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Геннадий Иванович Падалка – мировой рекордсмен 
по продолжительности работы в космосе, он пробыл вне 

планеты Земля почти 2,5 года. Столько времени не работал 
в звездном океане ни один из 554 землян, летавших в космос. 

21 июня ему исполнится 60. Но разговор с ним накануне 
даты получился начисто лишенным юбилейного пафоса

«На мне поставили крест после пятого полета...»
Звери тянутся к людям

В сибирском Усть-Куте медвежон-
ка, чудом выскочившего из-под 
машины, водитель привез в го-
родское управление МЧС. Спаса-
тели отвезли бедолагу в лес на то 
место, где чуть не случилась беда. 
Там неподалеку в тайге беглеца 
уже караулила мамаша-медве-
дица. И семья воссоединилась! А 
в Уссурийске к людям потянулись 
змеи. Огромный амурский полоз 
забрался под капот автомобиля. 
Чтобы вызволить его, хозяину 
пришлось оторвать у машины 
крыло. Змей уполз, так и не вос-
полнив владельцу авто ущерб.

У женщин возраст 
не спрашивают, но тут 
особый случай

Старейшей россиянке, житель-
нице села Братское Надтереч-
ного района Чечни Коку Истам-
буловой исполнилось 129 лет. 
Она пережила три революции, 
Гражданскую и две мировые вой-
ны, а также депортацию чечен-
цев в Казахстан, потеряла двух 
детей. Еще одна ее дочь сконча-
лась пять лет назад в возрасте 
104 лет. У долгожительницы 
шесть внуков и 16 правнуков и 
праправнуков. На память и здо-
ровье Коку сильно не жалуется, 
разве что зрение подводит...

Бес попутал

Наш корреспондент Владислав 
Ржевский сообщает об инциден-
те в Свято-Елисаветинском жен-
ском монастыре, что в Калинин-
градской области. На тамошних 
монашек набросился с кулаками 
знакомый им гражданин. Парень 
работал в монастыре, готовился 
воцерковиться, да, видать, бес 
попутал. И так, что от дебошира 
досталось и участковому. Бог буя-
на, возможно, и простит, а вот за-
кон вряд ли. В Уголовном кодексе 
РФ есть статья 318 «Применение 
насилия в отношении представи-
теля власти», по которой уже воз-
буждено дело.

Одной бедой меньше

Всемирный экономический 
форум опубликовал очередной 
рейтинг качества дорог. Вопреки 
скептикам, Россия улучшила по-
зиции и заняла вполне достойное 
24-е место из 137 возможных. 
Худшие в мире дороги оказались 
в Мавритании, Конго и на Гаити. 
А больше всего удовольствия 
доставляют путешествия на авто-
мобиле по Арабским Эмиратам, 
Нидерландам и Швейцарии.

Долой полиэтиленовые 
пакеты!

Черный дельфин, выбросивший-
ся на берег в Таиланде, не имел 
шансов на спасение. Как выяс-
нили ветеринары, дельфин погиб 
от... голода. А есть он не мог по од-
ной причине: при вскрытии в же-
лудке и горле обитателя морей 
обнаружили в общей сложности 
80 полиэтиленовых пакетов. Все 
чаще жертвами «мусорного тер-

роризма» становятся черепахи, 
дельфины и прочие братья мень-
шие. Кстати, сегодня, 8 июня, 
будет отмечаться День Мирового 
океана. Как раз накануне мусор 
был найден и в самом глубоком 
месте планеты – на дне Мариан-
ской впадины.

Скандал вокруг 
бюстгальтера

Скандал, имевший место в од-
ной из школ Нижнекамска, не 
стихает. Там перед ЕГЭ по химии 
школьницу якобы заставили 
снимать белье. Как теперь объ-
ясняют чиновники, девушка сама 
переоделась, после того как сра-
ботала рамка металлодетектора. 
Такие строгости существуют для 
того, чтобы школяры не могли 
пронести на экзамен девайсы 
с электронными шпаргалками. 
Когда металлорамка сработала, 
бдительные стражи предложили 
девочке «отойти и подумать, что 
у нее звенит». Та подумала и от-
правилась раздеваться, греша на 
верхнюю часть своего девичьего 
туалета... В общем, верить людям 
надо, а не обшаривать их метал-
лоискателями!

•ЗАКОН И ТВОРЧЕСТВО•

Мой давний товарищ и колле-

га Юрий Лепский вернулся из 

недавней поездки в Венецию 

в расстроенных чувствах. Го-

ворит, у него такое ощущение, 

будто на голову надели мешок 

и заставляют в таком виде лю-

боваться городом, воспетым 

поэтами, художниками и фото-

графами. Да и ему, Лепскому, 

давно уже не чужим. 

ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ

Е
сли Юра и преувеличивает, 

то ненамного. Сам он давно 

смотрит на окружающий 

мир через объектив фото-

камеры. Его газетные публи-

кации и книги наполнены сним-

ками, врезающимися в память. 

Рабочий и домашний кабинеты 

увешаны прекрасными фотогра-

фиями разных лет, где есть все: 

мосты и площади, дома с выщерб-

ленными стенами, веревки с сох-

нущим бельем – и люди, люди, 

люди, куда же в Венеции без них. 

А теперь эта картина чудесного 

мира должна обезлюдеть? 

Впрочем, проблема касается 

не только нас, венециофилов. Вот 

уже две недели, с 25 мая, по всей 

территории Евросоюза действует 

закон «Об общих правилах защиты 

данных» (GDPR), направленный на, 

казалось бы, благое дело – защиту 

частной жизни. Но, ужесточая уже 

действующие статьи по охране пер-

сональных данных, европейские 

законодатели явно перестарались. 

Они поставили под запрет «публи-

кацию изображений третьих лиц 

без их осведомленного согласия». 

То есть теперь, если кто-то вдруг 

попал в твой объектив, у него не-

обходимо взять письменное раз-

решение на публикацию матери-

ала – хоть в социальной сети, хоть 

в журнале или газете. Без такой 

индульгенции фоторепортер, 

художник или просто странству-

ющий рыцарь с фотоаппаратом, 

поймавший чудный миг ускольза-

ющей, пес ком утекающей жизни, 

рискует нарваться на серьезные не-

приятности – от крупного штрафа 

до тюремного заключения.

Юристы успокаивают: закон не 

распространяется на частных лиц, 

которые оперируют персональны-

ми данными не в коммерческих 

нуждах, а потому обычному ту-

ристу, щелкающему картинки на 

телефон, ничего не грозит. Но кто 

и как определит, с какой целью 

сделано фото, выложенное в Сети 

или опубликованное? А каково 

профессионалам, подсматрива-

ющим за течением бытия в щелку 

видоискателя по долгу службы и 

по зову сердца? 

И как вы представляете себе 

процесс художественно-доку-

ментального или документаль-

но-художественного отражения 

действительности? Фотограф 

щелкает – и птичка вылетает. 

А дальше он обходит площадь Сан-

Марко со шляпой в руках и собира-

ет в нее письменные разрешения 

прохожих, попавших в кадр. Или 

же садится к компьютеру и, про-

ливая горючие слезы, дрожащей 

рукой наводит ретушь на кадр, 

стирая лицо за лицом. И трепет-

ная птичка улетает прочь...

Любой из этих вариантов все 

равно вреден и даже губителен 

для целого пласта культуры, без 

которой историю человечества 

не представить. Ущемляется, ста-

вится под сомнение само право на 

существование репортажной, сю-

жетной фотографии, с помощью 

которой вот уже полтора века 

люди останавливали неповтори-

мые мгновения и оставляли их 

потомкам – на долгую память, в 

назидание или в упрек. 

А что остается взамен? Культ 

селфи, бесконечное щелканье 

себя по поводу и без, механи-

стическое воспроизводство бес-

смысленных деталей, никогда 

не умеющих рассказать о целом 

и действительно важном. Зава-

лить весь мир и социальные сети 

дурными изображениями себя 

сидящей на шпагате, от обилия 

которых затошнит даже сидель-

ца за колючей проволокой, – это 

можно, это пожалуйста. А по-

делиться взглядом на мир и на 

людей – нельзя... Странно все это. 

Хотя вполне отражает общую 

сегодняшнюю тенденцию: от 

обычного человеческого обще-

ния – к уединенности и самоудов-

летворению. Вот и селфи про это, 

и вселенский шум по поводу до-

могательств. И закон GDPR тоже. 

Кстати, вы заметили, что 

вступление в силу запрета «пуб-

ликации третьих лиц без их ос-

ведомленного согласия» стран-

ным образом совпало с валом 

сообщений о появлении на рын-

ке роботов-любовников и робо-

тов-любовниц? Новое поколение 

секс-игрушек, самое современ-

ное средство от одиночества. 

Они почти как люди. Почти... 

Мне почему-то кажется, что это 

явление – в одном ряду с селфи. 

Конечно, люди, глядящие на 

мир через объектив камеры, на-

учатся обходить и эти запреты. 

Живую жизнь пока еще нель-

зя пришпилить, будто бабочку 

в альбом. А другие тем временем 

научатся рыскать по журналам и 

социальным сетям, искать с лупой 

несанкционированные изобра-

жения и вчинять иски авторам. 

И этот бизнес может передаваться 

из поколения в поколение (наслед-

ники ведь тоже вправе предъяв-

лять претензии). Так и будем жить. 

Бородатый классик называл это 

диалектикой. 

А пока давайте просто посмо-

трим несколько фотографий, за 

которые авторы сегодня запросто 

могли бы огрести кучу неприятно-

стей. Не огребли. И теперь снимки 

говорят об эпохе куда больше, чем 

толстые книжки в суперобложке. 

Насколько бедней были бы наши 

представления об окружающем 

мире и времени без этих фото!

И начнем со снимка, висящего 

у меня над столом. Наш далекий 

предшественник, фотокорреспон-

дент «Труда» Николай Привалов 

запечатлел встречу на московском 

вокзале. Писатель Борис Полевой 

наливает водку американскому 

певцу, любимцу советской публи-

ки Полю Робсону. И сразу высве-

чивается та эпоха... 

Такое фото в газете тогда, 

в 1958-м, печатать не дозволялось. 

Сегодня можно. А завтра? Т

Есть только миг – за него и плати
Чем обернется запрет на «публикацию изображений третьих лиц 
без их осведомленного согласия»? 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

С 25
мая по всей территории 
Евросоюза действует закон 
«Об общих правилах защиты 
данных» (GDPR) 

В России самая лучшая экология
в Тамбовской области и на Алтае, сообщили эксперты «Зеленого патруля». 

Худшие в рейтинге – Свердловская, Челябинская и Московская области 

Два черновика работ Альберта Эйнштейна, 
в том числе по общей теории относительности, выставлены 

за 193,5 тысячи долларов на аукцион в Бостоне

КАЛЕНДАРЬ: 8 ИЮНЯ

632

Скончался пророк Мухаммед, осно-
ватель ислама.

1648

Богдан Хмельницкий пишет рус-
скому царю Алексею Михайловичу 
письмо с просьбой о принятии 
Гетманщины в подданство Русского 
царства.

1701

Петр I издал Указ «Об определении 
в домовые Святейшего Патриар-
хата богадельни нищих, больных и 
престарелых», положивший начало 
созданию государственной систе-
мы социальной защиты: «Для деся-
ти человек больных – в богадельне 
должен быть один здоровый, кото-
рый бы за теми больными ходил и 
всякое им вспоможение чинил».

1783

В Исландии началось восьмимесяч-
ное извержение вулкана Лаки, самое 
крупное лавовое извержение в исто-
рии – оно уничтожило 20% населения 
Исландии, около 10 тысяч человек. 
Последовавший за ним период изве-
стен как «бедствия в тумане».

1794

На Марсовом поле в Париже со-
стоялся публичный общественный 
праздник в честь культа Верховного 
Существа, внедрявшегося властями 
во время Великой французской ре-
волюции в борьбе с католицизмом. 
С пламенной речью перед собрав-
шимися выступил Робеспьер.

1815

Решением Венского конгресса боль-
шая часть Герцогства Варшавского 
передана Российской империи под 
названием Царство Польское.

1824

Канадец Ноа Кашинг из Квебека 
запатентовал стиральную машину. 
А ровно через 54 года Айвз Мак-
гаффни из Чикаго запатентовал 
механический пылесос.

1829

В Ливерпуле открыт первый муни-
ципальный бассейн.

1832

Напротив здания Академии худо-
жеств в Санкт-Петербурге установ-
лены гранитные сфинксы из Фив.

1843

В России началось строительство 
железной дороги Петербург – Мос-
ква.

1861

Две трети избирателей штата Тен-
несси проголосовали на референду-
ме за выход из США.

1879

Скончалась Анна Керн (урожденная 
Полторацкая), русская дворянка, со-
временница А.С. Пушкина.

1920

Родился Иван Кожедуб, самый ре-
зультативный летчик-истребитель 
в авиации союзников (64 победы), 
трижды Герой Советского Союза.

1928

Русский богослов и философ Павел 
Флоренский приговорен к трем го-
дам ссылки.

1934

В СССР введена уголовная от-
ветственность родственников 
подсудимых за недонесение о со-
стоявшемся или планируемом «госу-
дарственном преступлении», в том 
числе о побеге за границу СССР.

1948

Группа физиков, технологов и инже-
неров под руководством Курчатова 
осуществила в Челябинске-40 (ныне 
Озерск) пуск первого отечествен-
ного промышленного ядерного 
реактора.

1955

Родился сэр Тим Бернерс-Ли, ан-
глийский ученый, изобретатель 
WWW – Всемирной паутины.

1958

Футбольная сборная СССР про-
вела свой первый матч на чемпио-
натах мира: ничья 2:2 со сборной 
Англии.

1960

Убийце Льва Троцкого Рамону Мер-
кадеру в Кремле вручена Звезда 
Героя Советского Союза.

1963

Американские кардиологи объ-
явили первую в мировой истории 
кампанию борьбы с курением.

1966

В СССР создано Общество охраны 
памятников истории и культуры – 
ВООПИиК.

1988

В ходе второго этапа горбачевской 
перестройки в СССР принят закон 
«О кооперации». Он положил нача-
ло легализации частного предпри-
нимательства в стране.

2015

Скончалась Джуна (Евгения Дави-
ташвили), целитель, астролог.

Тот самый снимок, сделанный 

фотокором «Труда» 

Николаем Приваловым. 

А внизу сценки, подсмотренные 

в метро.
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